
Votre régime mental L’heure de l’Europe a sonné
— P. 25 — — P. 16 —

Le rôle 
notable 
du pape

Juillet-Août 2025
MondeDemain.org

deLeMondeDEMAIN

deLeMondeDEMAIN

deLeMondeDEMAIN

deLeMondeDEMAIN



Éditorial du rédacteur en chef

2  Le Monde de Demain  |  Juillet-Août 2025 MondeDemain.org

Aimeriez-vous mettre fin à la guerre et aux 
crimes violents ? Que diriez-vous d’abolir 
la pauvreté, la pollution, le divorce, les 
préjugés raciaux et le vol ? Savez-vous que 

vous pouvez le faire ? Tout est expliqué dans la Bible, 
d’une manière inimaginable pour beaucoup. 

Au Monde de Demain, nous anticipons depuis long-
temps de résoudre les problèmes du monde. Cette 
revue, publiée depuis 25  ans en anglais et 14  ans en 
français, est tournée vers ce monde meilleur qui nous 
attend. Nous voulons tous mettre fin à la pauvreté, à 
la pollution, au divorce, aux préjugés raciaux et à la 
délinquance juvénile. Nous espérons que vous par-
tagez ce désir. Mais nous ne faisons pas qu’espérer, 
nous nous préparons à le faire. 

Nous savons que les individus et les organisations 
peuvent provoquer des changements, mais personne 
n’a encore apporté une paix universelle et durable sur la 
Terre. Pourtant, c’est exactement ce que nous prévoyons 
de faire. Vous pourriez vous demander, à juste titre, si 
c’est bien réaliste ou si nous sommes de doux rêveurs. 
De tels objectifs sont-ils réalisables  ? La réponse est 
simple  : oui, nous allons changer le monde  ! De plus, 
vous aussi pouvez faire partie de ce changement !

Jésus a apporté la bonne nouvelle révélant que vous 
et moi pouvons contribuer à transformer le monde 
actuel, mais pas de la manière dont vous le pensez. 
Il ne s’agit pas de rejoindre un mouvement de protes-
tation étudiante ni de faire du lobbying pour un can-
didat politique. Depuis des milliers d’années, les gens 
ont cherché un messie pour résoudre les problèmes 
de l’humanité, mais la guerre « qui devait mettre fin à 
toutes les guerres » fut suivie de bien d’autres guerres. 
Certes, certains dirigeants sont moins mauvais que 
d’autres, mais aucun ne connaît le chemin de la paix 
et le monde poursuit son chemin inexorable vers la 
destruction.

Peu de gens se disant chrétiens comprennent la 
bonne nouvelle que Jésus a proclamée pendant trois 
ans et demi avant Sa crucifixion, mais Son message n’a 
rien de mystérieux  : « Or, après que Jean eut été mis 
en prison, Jésus s’en alla en Galilée, prêchant l’évan-
gile [la bonne nouvelle] du royaume de Dieu, et disant : 

Le temps est accompli, et le royaume de Dieu approche. 
Repentez-vous et croyez à l’Évangile  » (Marc 1  :14-15, 
Ostervald). En quoi le fait de croire au message du 
Christ vous permet-il de changer le monde ?

La meilleure nouvelle d’entre toutes
Une nuit, Nicodème, dirigeant juif et pharisien, alla 
interroger Jésus et fut stupéfait lorsque ce dernier 
lui dit qu’il devait naître de nouveau pour «  voir le 

royaume de Dieu  » (Jean 3  :3). 
Naître de nouveau signifie 

bien plus qu’une expérience 
émotionnelle temporaire. 
Cela implique un chan-
gement de l’état char-
nel à l’état spirituel 
(versets  6-8). Des années 
plus tard, l’apôtre Paul 
expliqua «  que la chair et 
le sang ne peuvent héri-
ter le royaume de Dieu, 

et que la corruption n’hérite pas l’incorruptibilité  » 
(1  Corinthiens 15  :50). Pour comprendre davantage 
ce sujet, commandez un exemplaire gratuit de notre 
brochure Jean 3 :16 – les vérités cachées du verset d’or.

À trois reprises, Jésus fit référence au « prince de 
ce monde  » qui s’oppose à Lui (Jean 12  :31  ; 14  :30  ; 
16 :11). Paul ajouta que ce dirigeant est le dieu de notre 
époque : « Si notre Évangile est encore voilé, il est voilé 
pour ceux qui périssent, pour les incrédules dont le 
dieu de ce siècle a aveuglé l’intelligence, afin qu’ils ne 
voient pas briller la splendeur de l’Évangile de la gloire 
de Christ, qui est l’image de Dieu  » (2  Corinthiens 
4  :3-4). Nous lisons que ce dirigeant, Satan le diable, 
a séduit le monde entier (Apocalypse 12 :9).

Chers amis, quels que soient nos efforts, vous et 
moi n’allons pas changer maintenant le monde de 

Vous pouvez changer le monde !

Comment votre abonnement est-il payé ?
La revue du Monde de Demain est distribuée gratuitement grâce 
aux dîmes et aux offrandes des membres de l’Église du Dieu 
Vivant et aux co-ouvriers qui ont choisi de nous soutenir dans la 
proclamation de l’Évangile de Dieu à toutes les nations.



Volume 14, Numéro 4 | Juillet-Août 2025

Juillet-Août 2025  |  Le Monde de Demain  3

Satan. Au Monde de Demain, nous disposons d’une 
plus grande tribune que la plupart de nos lecteurs, 
mais nous ne pouvons pas changer le cours de ce 
monde maintenant. Certes, nous pouvons changer 
notre propre vie et aider les autres à en faire de même, 
par l’intermédiaire de nos publications et de nos 
émissions, mais nous ne pouvons pas mettre fin aux 
guerres, à la haine et à la violence. Alors, comment 
se fait-il que, selon la bonne nouvelle apportée par le 
Christ, vous et moi puissions changer le monde ?

Jésus nous dit que, sans Son intervention, l’hu-
manité arriverait au point où toute vie serait détruite 
(Matthieu 24 :21-22). Il mettra fin à notre folie et rem-
placera le dirigeant actuel. Croyez-vous ce que Jésus 
a dit – qu’Il reviendrait pour être Roi des rois et pour 
nous sauver de nous-mêmes  ? Ces déclarations sont 
dans la Bible et notre monde se dirige exactement 
dans la direction annoncée par Jésus.

Le prophète Zacharie écrivit que toutes les 
nations de la Terre se rassembleront, dans un avenir 
proche, pour combattre les Juifs et prendre posses-
sion de Jérusalem. Cela ne se profile-t-il pas à l’hori-
zon ? C’est seulement à ce moment-là que le Sauveur, 
Jésus-Christ, reviendra pour sauver les Juifs et l’hu-
manité en général. « L’Éternel paraîtra, et il combattra 
ces nations, comme il combat au jour de la bataille. 
Ses pieds se poseront en ce jour sur la montagne 
des Oliviers […] L’Éternel sera roi de toute la terre  » 
(Zacharie 14 :3-4, 9). À Son retour, une des premières 
tâches du Christ sera de bannir le dirigeant actuel 
qui séduit l’humanité et dirige le cours de ce monde 
(Apocalypse 20 :1-3 ; 12 :9 ; Éphésiens 2 :2).

Pourquoi cette nouvelle passionnante n’est-elle 
pas annoncée haut et fort  ? Ouvrez la Bible et lisez 
ces passages ! N’y croyez pas simplement parce que je 
le dis, mais ne la rejetez pas sans ouvrir la Bible et la 
confirmer par vous-même !

Pourquoi la plupart des gens ne comprennent-ils 
pas cela  ? La raison nous est révélée  : «  Et pour eux 
s’accomplit cette prophétie d’Ésaïe : Vous entendrez de 
vos oreilles, et vous ne comprendrez point ; vous regar-
derez de vos yeux, et vous ne verrez point. Car le cœur 
de ce peuple est devenu insensible  ; ils ont endurci 
leurs oreilles, et ils ont fermé leurs yeux, de peur qu’ils 
ne voient de leurs yeux, qu’ils n’entendent de leurs 
oreilles, qu’ils ne comprennent de leur cœur, qu’ils ne 

se convertissent, et que je ne les guérisse » (Matthieu 
13 :14-15). J’espère que cela ne vous décrit pas !

Qui changera le monde ?
À l’heure actuelle, nous ne pouvons pas changer le 
cours général de l’humanité. Seul Jésus-Christ est 
capable de le faire. Mais Il ne sera pas seul lorsqu’Il le 
fera : les serviteurs ressuscités de Dieu régneront avec 
Lui. « Je vis des trônes  ; et à ceux qui s’y assirent fut 
donné le pouvoir de juger. Et je vis les âmes de ceux qui 
avaient été décapités à cause du témoignage de Jésus 
et à cause de la parole de Dieu, et de ceux qui n’avaient 
pas adoré la bête ni son image, et qui n’avaient pas reçu 
la marque sur leur front et sur leur main. Ils revinrent 
à la vie, et ils régnèrent avec Christ pendant mille ans » 
(Apocalypse 20 :4).

Oui, ceux qui seront ressuscités à la vie éternelle 
lors du retour de Jésus régneront également avec 
Lui pendant 1000 ans, mais ils ne seront pas au ciel  : 
«  ils régneront sur la terre  » où ils exerceront les 
fonctions de « rois et sacrificateurs » pour notre Dieu 
(Apocalypse 5 :9-10, cf. Ostervald).

La Bible déclare que Satan est le dieu du monde 
actuel et l’expérience le prouve. Cela changera lorsque 
Jésus-Christ reviendra en tant que Roi des rois et 
Seigneur des seigneurs (Apocalypse 19  :11-16). David 
sera l’un de ces rois et il régnera sur les douze tribus 
d’Israël (Jérémie 30  :9  ; Ézéchiel 34  :23-24). David 
sera assisté par les douze apôtres qui régneront cha-
cun sur une des tribus (Matthieu 19  :28). D’autres 
véritables serviteurs de Dieu se verront confier la 
direction de villes et d’autres affaires administratives, 
non seulement en Israël, mais dans le monde entier 
(Luc 19 :12-19). Cependant, faites attention à la para-
bole du Christ : celui qui reçoit une opportunité mais 
n’en fait rien pendant sa vie perdra même ce qu’il 
a reçu (Luc 19 :20-26).

Si nous avons des oreilles pour entendre, des yeux 
pour voir et que nous faisons actuellement l’Œuvre de 
Dieu, vous et moi pourrons participer, après le retour 
de Jésus-Christ, à la plus grande transformation que 
le monde ait jamais connue ! Oui, vous pouvez changer 
le monde !
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Beaucoup de ceux qui ont suivi la retrans-
mission en direct depuis le Vatican, le 
8 mai 2025, ont naturellement été touchés 
par la solennité et l’émotion de l’événe-

ment. Alors que la foule à l’extérieur de la basilique 
Saint-Pierre parlait à voix basse, tous les yeux étaient 
rivés sur une petite cheminée s’élevant du toit de la 
chapelle Sixtine. À 18h07, heure locale, de la fumée 
blanche commença à s’échapper de la cheminée, pro-
voquant l’enthousiasme dans l’assistance. Un nouveau 
pape venait d’être élu pour diriger l’Église catholique 
romaine. La foule, désormais extatique, poussa des 
cris de joie. Certains levaient les bras en l’air, tandis 
que d’autres pleuraient silencieusement, les mains 
jointes devant le visage. Les drapeaux de nombreux 
pays flottèrent en témoignage du grand nombre de 
nations représentées parmi les 1,4 milliard d’habi-
tants de la planète considérant le nouveau Pontifex 
Maximus comme leur berger.

Un peu plus d’une heure après l’apparition 
de la fumée blanche, le cardinal Robert Francis 
Prevost, désormais connu sous le nom de Léon  XIV, 
apparaissait sur le balcon de la basilique, prêt à 

s’adresser à la foule en tant que nouveau « souverain 
pontife », succédant au pape François décédé 17 jours 
auparavant.

Né aux États-Unis, à Chicago, Mgr Prevost, 69 ans 
et premier évêque originaire des États-Unis à être 
élu pape, hérite d’une institution en difficulté. D’un 
côté, des voix s’élèvent pour réclamer un retour au 
catholicisme traditionnel d’avant Vatican  II, crai-
gnant que les tentatives de tendre la main à notre 
culture dégradée n’aient conduit à s’en accommoder. 
De l’autre côté, des voix tout aussi fortes réclament 
de poursuivre la réforme que François a représen-
tée pour beaucoup en cherchant à rendre son Église 
plus accessible aux exclus et aux marginaux qui 
recherchent ses conseils. Le fossé est si grand que 
certains craignaient qu’un schisme soit inéluctable. 
C’est peut-être une des raisons pour lesquelles 
Prevost, considéré par certains comme un homme 
entre ces deux extrêmes, a été élu.

Pourquoi nous intéresser au résultat de cette élec-
tion  ? Les fidèles catholiques du monde entier s’en 
préoccuperont certainement. Mais qu’en est-il des 
6 à 7 milliards d’autres êtres humains sur la planète ? 
L’époque où les papes choisissaient les empereurs, lan-
çaient des guerres ou commandaient les inquisitions 

Les papes
et la prophétie
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semble bien révolue. Quel impact Léon XIV pourrait-il 
avoir sur la vie de ceux qui ne sont pas catholiques ? 

Eh bien, l’impact d’un pape en particulier – celui-ci 
ou un pape ultérieur – sera immense. Si nous laissons 
la prophétie biblique nous guider, nous voyons que, 
dans les années à venir, un homme à la tête du Vatican 
pourrait se trouver au centre même des événements 
de la fin des temps. Pour en comprendre les tenants et 
les aboutissants, nous devons comprendre la vérité au 
sujet de la papauté.

Des allégations extraordinaires
Les catholiques considèrent Léon  XIV comme le 
267e évêque de Rome ayant succédé, au fil des siècles, 
à l’apôtre Pierre. À la fin du deuxième siècle de notre 
ère, l’évêque catholique Irénée défendit la primauté 
de l’évêque de Rome au motif que l’Église catholique 
est celle «  que les deux très glorieux apôtres Pierre 
et Paul fondèrent et établirent à Rome.  »1 Selon 
cette tradition, Pierre aurait résidé environ 25 ans à 
Rome en tant qu’évêque de ses congrégations avant 
que l’apôtre Paul et lui-même n’y soient martyrisés. 
Depuis lors, d’aucuns prétendent que l’évêque de 
Rome serait le «  Pontifex Maximus  » à la tête des 
évêques du monde entier, un terme emprunté au 
passé païen de Rome et signifiant «  le plus grand 
bâtisseur de ponts ».

L’affirmation la plus forte du pouvoir papal fut 
peut-être celle proclamée par le pape Boniface  VIII 
en 1302, qui déclara sans équivoque : « Il est de néces-
sité de salut de croire que toute créature humaine 
est soumise au pontife romain  : nous le déclarons, 
l’énonçons et le définissons.  »2 Bien que l’interpré-
tation de cette déclaration ait été adoucie au fil du 
temps, il est intéressant de noter qu’elle est plus que 
jamais d’actualité. Le Catéchisme moderne de l’Église 
catholique est clair  : «  Le Pape, évêque de Rome et 
successeur de S. Pierre […] a sur l’Église […] un pou-
voir plénier, suprême et universel qu’il peut toujours 
librement exercer. »3

Il s’agit assurément d’affirmations extraordinaires, 
mais sont-elles véridiques ? Si nous mettons de côté le 
dogme et que nous examinons les preuves de l’histoire 
séculière et de la Sainte Bible, la réponse est claire  : 
ces affirmations sont fausses  ! Si nous sommes prêts 
à laisser Dieu nous guider, nous pourrons voir la pure 
vérité concernant le véritable christianisme.

Pierre : l’apôtre prédominant
Après que Simon, exerçant le métier de pêcheur, eut 
été le premier à reconnaître l’identité de Jésus en 
tant que Christ et Fils de Dieu (Matthieu 16 :15-18), le 
Christ changea le nom de ce disciple en Pierre, un mot 
grec signifiant caillou ou pierre – un changement sou-
vent mal compris que nous examinerons plus tard. Au 
cours de Son ministère, le Christ mentionna fréquem-
ment Pierre, Jacques et Jean comme ayant des rôles 
de dirigeant parmi Ses disciples (Matthieu 17 :1 ; Marc 
14  :33  ; Luc 8  :51). Le Seigneur Jésus pria spécifique-
ment pour la protection de Pierre que le diable avait 
pris pour cible (Luc 22 :31-32).

Le Jour de la Pentecôte, marquant la naissance 
de l’Église désormais soutenue par la puissance de 
l’Esprit, les disciples prirent la parole, mais Pierre 
était clairement en avant (Actes 2  :4-8, 14). Ses col-
lègues dans le ministère reconnaissaient que Pierre 
avait reçu la mission spéciale d’apporter l’Évangile 
du Royaume aux « circoncis » (Galates 2 :7). Bien que 
cette mission auprès des païens soit principalement 
revenue à Paul, Dieu utilisa tout de même Pierre pour 
leur ouvrir la porte la première fois (Actes 10-11 ; 15 :7). 
Jacques cita spécifiquement les paroles de Pierre à la 
fin de la conférence de Jérusalem (Actes 15  :13-21). 
Lorsque la Bible cite les apôtres, elle mentionne tou-
jours Pierre en premier, bien que son frère, André, ait 
apparemment suivi Jésus avant lui (Matthieu 10  :2  ; 
Luc 6 :13-14 ; Jean 1 :40-42).

Puisque Dieu est organisé et ordonné (voir 
1 Corinthiens 14 :33, 40), il n’est pas surprenant qu’il y 
ait une structure et un ordre au sein de la direction de 
Son Église. Le Tout-Puissant organise systématique-
ment Son peuple sous la direction d’un seul individu, 
que ce soit à l’échelle nationale, comme lorsque Moïse 
dirigeait les Israélites, ou à l’échelle personnelle, 
comme c’est le cas dans la structure familiale biblique. 
Pourquoi l’Église serait-elle organisée différemment 
(voir Malachie 3 :6 et Hébreux 13 :8) ?

Le Christ accorda clairement à Pierre une place 
spéciale de dirigeant parmi les apôtres. Cependant, il 
est tout aussi clair que le rôle de Pierre dans l’Église 
originelle ne ressemblait pas à la papauté actuelle. 
Dans Galates 2  :9, la description faite par l’apôtre 
Paul de « Jacques, Céphas [c.-à-d. Pierre en araméen] 
et Jean, qui sont regardés comme des colonnes  » à 
Jérusalem n’est pas ce à quoi on s’attendrait si l’un 
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d’entre eux possédait «  un pouvoir plénier, suprême 
et universel  » sur l’Église. Bien que le témoignage 
de Pierre fût jugé particulièrement important dans 
Actes 15, nous voyons que c’est Jacques, et non Pierre, 
qui présida ce concile (versets  13-21) en tant que 
responsable de la congrégation de Jérusalem (Actes 
21  :17-18  ; Galates 2  :12), qui était à l’époque le siège 
central de l’Église de Dieu. Le fait que Paul dénon-
çât l’hypocrisie de Pierre parmi les païens ne semble 
guère refléter la déférence et la vénération accordée 
aux papes (voir Galates 2 :6-14).

En réalité, rien dans les récits bibliques du minis-
tère de Pierre ne le montre dans un rôle semblable à 
celui de « pape » parmi les autres apôtres, tel que les 
catholiques le comprennent aujourd’hui.

Pierre était-il “le Rocher” ?
Si Pierre ne fut pas le premier pape, alors comment 
devrions-nous comprendre Matthieu 16 lorsque Jésus 
demanda à Ses disciples s’ils comprenaient Sa véritable 
identité ? Pierre fut le premier à répondre : « Tu es le 
Christ, le Fils du Dieu vivant » (verset 16). Le Sauveur 
bénit Pierre et lui dit que cette connaissance ne venait 
pas de sa propre intelligence, mais de la révélation de 
Dieu (verset  17). Puis le Christ changea le nom de ce 
disciple de Simon en Pierre, dans une des déclarations 
les plus débattues de l’histoire du christianisme :

«  Jésus, reprenant la parole, lui dit  : Tu es 
heureux, Simon, fils de Jonas  ; car ce ne sont 
pas la chair et le sang qui t’ont révélé cela, mais 
c’est mon Père qui est dans les cieux. Et moi, je 
te dis que tu es Pierre, et que sur ce roc je bâti-
rai mon Église, et que les portes du séjour des 
morts ne prévaudront point contre elle. Je te 
donnerai les clés du royaume des cieux : ce que 
tu lieras sur la terre sera lié dans les cieux, et 
ce que tu délieras sur la terre sera délié dans 
les cieux. Alors il recommanda aux disciples 
de ne dire à personne qu’il était le Christ  » 
(Matthieu 16 :17-20).

Ce passage contient un jeu de mots facilement 
compréhensible en français. Le Nouveau Testament 
fut rédigé en grec et Pierre se dit Petros dans cette 
langue, un mot dérivé de petra signifiant «  rocher  ». 
Le Christ a-t-Il dit qu’Il bâtirait Son Église sur cet 

homme appelé Pierre  ? Les partisans de la papauté 
soulignent un lien apparemment évident : Jésus chan-
gea le nom de Pierre en «  rocher  » car Il allait bâtir 
l’Église sur lui et, par conséquent, sur tous les papes 
qui, selon eux, lui ont succédé.

Les détracteurs de la papauté soulignent toutefois 
que les mots petros et petra ne sont pas identiques. 
Leur définition est à la fois proche et très différente : 
petros désigne une petite pierre ou un caillou, tandis 
que petra désigne une pierre beaucoup plus grande 
ou un rocher. Les soutiens de la papauté tentent 
d’atténuer ce jeu de mots distinctif en faisant remar-
quer qu’il ne se trouve pas dans la langue araméenne 
parlée par Jésus et Pierre, où kepha (ou Céphas, 
employé par Paul pour désigner Pierre) correspon-
drait aux deux définitions. Pourtant, Dieu décida de 
préserver le récit inspiré en grec et non en araméen. 
Cette distinction linguistique grecque ne doit pas être 
rejetée d’emblée.

Le véritable Rocher révélé
Si nous étudions d’autres passages inspirés, la vérité 
sur ce « Rocher » est claire. Jésus-Christ est le Rocher 
sur lequel l’Église a été bâtie. Paul identifia le Christ 
comme la pierre angulaire de la «  maison de Dieu  » 
(Éphésiens 2 :19-20). Pierre lui-même l’affirma publi-
quement dans un discours et dans ses écrits aux autres 
chrétiens (Actes 4 :11 ; 1 Pierre 2 :6-7). Le Sauveur Lui-
même révéla qu’Il était la pierre angulaire, ou pierre 
« principale de l’angle » (Matthieu 21 :42). Il expliqua 
en paraboles que bâtir « sur le roc » signifie agir selon 
Ses enseignements (Matthieu 7  :24-25). Lorsque 
Paul expliqua qu’avant de venir dans la chair le Christ 
était le Dieu qui aidait l’ancien Israël, il affirma que 
« ce rocher était Christ » (1 Corinthiens 10 :4).

Même un des «  docteurs  » les plus influents 
de l’Église catholique, Augustin d’Hippone (saint 
Augustin), avança exactement les mêmes arguments 
dans ses sermons au début du cinquième siècle de 
notre ère. Plus tard, Augustin cita certains des ver-
sets mentionnés précédemment pour souligner que 
c’est Jésus-Christ (dont l’identité avait été reconnue 
par Pierre), et non Pierre, qui était le Rocher sur 
lequel le Christ promit de bâtir Son Église.4-6 Un mil-
lier d’années avant que les réformateurs protestants 
n’avancent cet argument contre la papauté, un des 
principaux théologiens catholiques l’avait déjà fait  ! 
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Même le pape Léon XIV, lui-même disciple d’Augustin, 
fit remarquer que le Christ est le Rocher lors de sa 
messe inaugurale en mai de cette année.

Que dire de la déclaration du Christ concernant 
les « clés du royaume des cieux » et l’autorité de lier 
ou de délier sur la Terre et dans les cieux ? Deux cha-
pitres plus loin, le Christ donna ce même pouvoir de 
lier et de délier non seulement à Pierre, mais à tous 
les apôtres (Matthieu 18  :18). Oui, le Christ retira 
le «  siège  » de l’autorité (de juger selon les lois de 
Dieu) aux dirigeants juifs pour le transférer à Ses 
apôtres (voir Matthieu 23  :1-3, 13). Mais cette auto-
rité ayant été donnée aux douze, elle peut difficile-
ment être utilisée pour soutenir l’idée que le pape 
possède « un pouvoir plénier, suprême et universel » 
sur l’Église.

Les allégations de Rome s’effondrent
Que dire de l’affirmation selon laquelle les apôtres 
«  Pierre et Paul fondèrent et établirent  » l’Église de 
Rome ? Même si elle était véridique, cette affirmation 
ne suffirait pas à faire de Rome le siège officiel de tous 
les chrétiens. De surcroît, ni l’Histoire ni les Écritures 
ne valident cette affirmation.

Eamon Duffy, érudit catholique et historien de 
renom, est connu pour son zèle à l’égard de son Église 
et de sa papauté. Malgré tout, il s’exprima très claire-
ment sur les récits des origines catholiques romaines 
et sur les affirmations d’une lignée papale ininterrom-
pue depuis Pierre jusqu’au pontife actuel :

« Il s’agit de romans pieux et non d’Histoire. 
Le fait est que nous ne disposons d’aucun récit 
fiable sur la dernière partie de la vie de Pierre, 
ni sur la manière ou le lieu de sa mort. Ni 
Pierre ni Paul n’a fondé l’Église de Rome, car 
il y avait des chrétiens dans la cité avant que 
l’un ou l’autre apôtre n’y mette les pieds. De 
plus, nous ne pouvons pas spéculer, comme 
le fit Irénée, que les apôtres y établirent une 
succession d’évêques pour poursuivre leur tra-
vail dans la cité, car tout indique qu’il n’y eut 
aucun évêque à Rome pendant près d’un siècle 
après la mort des apôtres. En fait, où que nous 
regardions, les contours solides de la succes-
sion pétrinienne à Rome semblent être flous 
et s’estomper. »7

Non, la communauté chrétienne de Rome n’a pas 
été « fondée » et « établie » » par Pierre et Paul, comme 
Irénée l’a faussement affirmé plus d’un siècle après 
leur martyre. En fait, Paul indiqua clairement que le 
Christ vivant avait chargé Pierre de porter l’Évangile 
aux Israélites, tout comme Paul avait été chargé de 
le porter aux autres nations –  respectivement les 
«  circoncis  » et les «  incirconcis  » mentionnés dans 
Galates  2  :7-9. L’idée que Pierre aurait abandonné la 
mission que Christ lui avait confiée pour s’installer 
pendant plusieurs décennies comme «  évêque de 
Rome » est absurde.

De plus, Pierre mentionna dans sa première épître 
qu’il écrivait depuis « Babylone », le nom d’un lieu bien 
réel à son époque, attesté par les historiens du premier 
siècle Philon et Josèphe. Ce dernier fit remarquer que 
« beaucoup de Juifs » se trouvaient à Babylone au pre-
mier siècle.8 Cela montre que la présence de Pierre à 
Babylone était cohérente avec sa mission auprès des 
« circoncis ».

Lorsque Paul écrivit aux Romains, il est tout aussi 
clair qu’il le faisait pour renforcer un groupe déjà exis-
tant et actif de croyants, exprimant son désir de leur 
rendre visite (par ex. Romains 1 :9-12 ; 15 :22-28). Dans 
Romains  16, il est significatif que Paul salue par leur 
nom de nombreux chrétiens de Rome, sans jamais 
mentionner le nom de Pierre. L’idée qu’un de ces deux 
apôtres ait fondé la communauté chrétienne de Rome 
est sans fondement.

En 451  apr.  J.-C., le concile de Chalcédoine nota 
sans ambages dans le canon 28 que la raison de la pri-
mauté de Rome était principalement « parce que cette 
ville était la ville impériale »9 – c’est-à-dire en raison 
de son importance politique et non pour des raisons 
théologiques ou apostoliques.

Pourquoi est-ce important ?
Les premiers récits de la structure qui allait devenir 
l’Église catholique romaine montrent que de nom-
breuses décisions importantes furent prises sans 
qu’aucun « pape » ne soit impliqué et sans faire appel 
à son autorité (comme lors du concile de Nicée en 
325  apr.  J.-C.). La vérité est que la papauté fut mise 
en place progressivement par cette organisation. 
Elle ne représente pas une continuation du «  siège 
de Pierre  » et ne fut pas divinement ordonnée par 
Jésus-Christ. Aucun pape, au sens où l’entendent 
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les catholiques d’aujourd’hui, ne figure dans les 
textes bibliques.

Mais pourquoi devrions-nous nous intéresser 
à cela  ? Voici au moins deux raisons essentielles. 
Premièrement, toute affirmation selon laquelle 
l’Église catholique et son pape auraient le pouvoir 
de s’écarter des commandements simples et clairs 
de Jésus-Christ, ainsi que des lois de Dieu, est tota-
lement infondée et n’est pas étayée par les Écritures. 
Or, de tels écarts sont légion.

Considérez par exemple le sabbat du septième 
jour, explicitement ordonné dans le quatrième com-
mandement (Exode 20 :8-11) et observé par l’Église du 
premier siècle, comme l’attestent à la fois les Écritures 
et l’histoire séculière. Comment se fait-il que le 
dimanche soit observé à sa place ? Le Catéchisme de la 
doctrine catholique du converti, publié en 1910 et ayant 
reçu l’imprimatur (autorisation d’imprimer des auto-
rités catholiques), est clair à ce sujet : « Nous observons 
le dimanche au lieu du samedi car l’Église catholique a 
transféré la solennité du samedi au dimanche pendant 
le concile de Laodicée (336 apr. J.-C.). »10

Considérez aussi l’adoration et la vénération des 
images, des statues et des icônes. Un tel culte est 
explicitement interdit par le deuxième comman-
dement (Exode 20  :4-6). Pourtant, le Catéchisme 
de l’Église catholique déclare sans ambages que 
« le septième Concile œcuménique, à Nicée (en 787), 
a justifié […] le culte des icônes : celles du Christ, mais 
aussi celles de la Mère de Dieu, des anges et de tous les 
saints. »11 

Certains jouent sur les mots pour affirmer que ce 
« culte » n’est pas une « adoration », mais cela ne change 
rien au fait que tout païen ancien (ou moderne) qui 
examinerait la coutume de l’imagerie et de l’icono-
graphie catholique reconnaîtrait sa propre pratique 
idolâtre.

Le Christ Lui-même condamna ceux qui, à Son 
époque, possédaient les «  clés  » et occupaient le 
siège de l’autorité  : les scribes et les pharisiens. Que 
déclara- t-Il à leur sujet lorsqu’ils exercèrent leur 
autorité pour s’écarter de la parole de Dieu et créer 
des interprétations de Sa loi qui transgressaient cette 
même loi ?

«  Et vous, pourquoi transgressez-vous le 
commandement de Dieu au profit de votre 

tradition ? […] Vous annulez ainsi la parole de 
Dieu au profit de votre tradition. Hypocrites, 
Ésaïe a bien prophétisé sur vous, quand il a 
dit  : Ce peuple m’honore des lèvres, mais son 
cœur est éloigné de moi. C’est en vain qu’ils 
m’honorent, en enseignant des préceptes 
qui sont des commandements d’hommes  » 
(Matthieu 15 :3, 6-9).

Quel parallèle ! Comme les pharisiens d’antan, les 
autorités papales ont porté des jugements sur les lois 
de Dieu au cours des siècles et, par le biais de leurs 
traditions humaines, ont rendu Ses commandements 
«  non avenus  ». La condamnation prononcée contre 
les pharisiens s’applique aussi à ceux qui agissent ainsi 
de nos jours.

Il est important de savoir si le pape est un vrai ou un 
faux dirigeant. C’est important, car la vérité compte. 
C’est important car le Père ne cherche pas ceux qui 
suivront les traces des pharisiens, privilégiant la tradi-
tion des hommes à la vérité, aussi sincères soient-ils. 
Dieu ne joue pas avec les mots. Il cherche ceux qui 
adoreront « en esprit et en vérité » (Jean 4 :23-24).

Un faux prophète annoncé
C’est également important car la Bible nous met en 
garde contre un faux prophète charismatique et faiseur 
de miracles qui sera à la tête d’un réveil religieux mon-
dial au cours des années précédant le retour du Christ. 
Ce personnage sera à la tête d’une Église puissante et 
riche, exerçant une influence mondiale et représen-
tant un faux christianisme (2 Thessaloniciens 2 :8-10 ; 
Apocalypse 17  :1-6). Ce faux prophète séducteur sera 
le dernier d’une longue lignée de faux dirigeants 
qui ont prétendu enseigner au nom du Christ –  une 
lignée dont Jésus prophétisa qu’elle commencerait 
pendant la vie de Ses apôtres et se manifesterait dans 
les « antéchrists » de leur époque (Matthieu 24 :4-5 ; 
1 Jean 2 :18). Cette lignée culminera avec un faux pro-
phète de la fin des temps qui semblera chrétien à bien 
des égards, mais qui jouera sur les mots pour enseigner 
de subtiles falsifications et des doctrines trompeuses 
du diable (Apocalypse 13 :11).

Ce responsable religieux exercera aussi une 
influence politique aux côtés d’une superpuissance 
européenne à venir et de son dirigeant –  la fameuse 
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Au nord de la ville de Victoria, sur l’île de 
Vancouver, un lieu célèbre raconte l’histoire 
d’une transformation et d’un travail acharné, 
montrant que, même dans ce monde trou-
blé, l’humanité est capable d’accomplir des 

exploits étonnants.
Dans les années 1850, George Butchart quitta 

Dundee, en Écosse, pour s’installer dans le village 
d’Owen Sound, en Ontario. Employé dans une quin-
caillerie, ce jeune homme entendit parler d’un maçon 
qui avait inventé un nouveau matériau appelé « ciment 
Portland », car celui-ci ressemblait beaucoup à la pierre 
calcaire présente dans l’île de Portland, dans le comté de 
Dorset en Angleterre.

Après avoir repris la quincaillerie de son père, Robert 
Butchart identifia en 1905 un grand potentiel commer-
cial sur la côte ouest du Canada et il s’installa avec son 
épouse Jennie en Colombie-Britannique, une colonie en 
pleine expansion.

Lorsque Robert apprit que le chemin de fer du 
Canadien Pacifique cherchait à remplacer les bases en 
bois de ses ponts ferroviaires par des fondations en 
béton, il saisit l’opportunité. Juste au nord de Victoria, 
il trouva un important gisement de calcaire tendre 
convenant à la fabrication du ciment Portland. Après 
avoir acheté la propriété, lui et Jennie y construisirent 
une maison à côté de ce qui allait devenir la carrière et 
la cimenterie.

La fortune de la famille augmenta considérablement 
lorsque Robert commença à expédier le ciment dans 
des sacs en papier au lieu de barils. En rendant le produit 
moins cher et plus facile à transporter, la demande aug-
menta. Le séisme de 1906 à San Francisco entraîna une 

augmentation considérable de la demande de ciment 
Portland. Robert fut en mesure de répondre aux besoins, 
devenant ainsi très riche.

Lorsque la carrière finit par s’épuiser, Jennie com-
mença à ne plus supporter la vue de la carrière vide et 
des cimenteries à l’abandon, demandant régulièrement 
à ce que ce terrain désolé soit nettoyé. Robert finit 
par acquiescer et lui donna carte blanche pour faire le 
nécessaire, l’argent n’étant pas un obstacle.

Jennie se mit aussitôt au travail. Sa motivation fut en 
partie déclenchée par les remarques d’amis lui disant 
qu’on ne pourrait jamais faire pousser quoi que ce soit 
sur cette pierre stérile. Jennie, qui avait été courageuse 
et aventureuse dans sa jeunesse, était déterminée à 
leur prouver le contraire. À quoi se heurtait-elle ? Une 
immense carrière, dont le fond était rempli d’eau, jon-
chée d’équipements rouillés à l’abandon et d’autres 
débris. C’était la définition même de la laideur.

Ne connaissant pas grand-chose au jardinage, Jennie 
employa des jardiniers professionnels. Elle-même tra-
vailla dur, parfois suspendue à une corde au-dessus de 
la carrière, poussant de la terre et des racines de vigne 
dans les fissures de la paroi rocheuse. Les débris furent 
évacués, des centaines de charrettes de terre furent 
acheminées et un système de drainage fut mis en place. 
Entre 1912 et 1921, la carrière fut lentement transformée 
et baptisée «  jardin en contrebas  » (Sunken Garden). 
Neuf années de travail avaient porté leurs fruits. 

En plus du jardin en contrebas, Jennie engagea égale-
ment un paysagiste japonais pour construire un des plus 
beaux exemples de jardin japonais existant. Elle travailla 
aussi à la transformation de l’ancien terrain de tennis 
familial en un jardin italien et cultiva une abondante 

OhCanada!
Les magnifiques 
jardins de Jennie Les jardins Butchart, en Colombie-Britanique
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roseraie. Ses projets étaient apparemment sans fin et 
son travail finit par devenir un effort familial.

Une vision devenue réalité
Aujourd’hui, les jardins Butchart sont réputés pour être 
parmi les plus beaux du monde. Chaque jour, des mil-
liers de personnes visitent le jardin en contrebas, loin 
du lieu désolé qu’il était. Plus d’un million de visiteurs 
se rendent chaque année dans cet ancien terrain en 
friche transformé en un jardin d’une beauté à couper le 
souffle, fruit du travail acharné d’une seule famille. Une 
réalisation aussi incroyable est porteuse de leçons très 
encourageantes.

La désolation peut être inversée. Cette carrière 
n’était pas un simple terrain vague, elle était désolée, 
hideuse et inerte car son habitat naturel avait été détruit. 
Le travail des Butchart est un encouragement pour 
l’humanité, car il nous montre que les zones désolées 
et ravagées de notre planète peuvent redevenir belles, 
désirables et productives.

Le fait de travailler en harmonie pour la même cause, 
et sous une direction commune, génère une grande 
force. Il est essentiel que les gens travaillent ensemble 
pour mener à terme les grands projets. Dans ce cas, 
M.  et Mme  Butchart étaient parfaitement à l’unisson.
M.  Butchart s’est de plus en plus intéressé au travail
et le projet a pris de l’ampleur. Au fil des générations, 
les membres de la famille ont poursuivi le projet et cet 
effort continu s’est avéré essentiel à la préservation 
d’un tel trésor. Un des sites les plus pittoresques de la 
planète est né de la volonté d’une famille de travailler 
avec diligence, aussi longtemps que nécessaire, vers un 
objectif commun.

Le partage et la générosité ont le pouvoir de rendre 
l’effort plus utile et plus agréable. La famille Butchart 
souhaitait partager ses jardins avec d’autres et s’est 
montrée généreuse avec ses possessions. M.  Butchart 
veillait à ce que les besoins de sa famille soient comblés, 
mais lui et son épouse se montraient particulièrement 
généreux avec le surplus. C’est ainsi que des millions 
de personnes ont profité de leurs jardins. Au cours des 
premières années (avant que cela ne devienne impos-
sible), une tasse de thé était gracieusement servie à 
chaque visiteur dans un salon de thé construit à cet 
effet. Jennie était une jardinière passionnée et sa joie 
était d’autant plus grande lorsque son travail procurait 
du plaisir à d’autres personnes. Bien qu’étant très riche, 

elle était souvent en tenue de travail pour s’occuper du 
jardin avec son personnel. On raconte qu’un jour, la pre-
nant pour une employée, deux visiteurs la pressèrent de 
questions auxquelles elle prit plaisir à répondre. En par-
tant, ils lui proposèrent un pourboire, mais elle répondit : 
« Oh, non merci, la vieille dame n’aimerait pas ça. »

La vision, la diligence et la persévérance produisent 
de bons fruits. Jennie Butchart avait une vision et elle 
était prête à relever de grands défis. Les Butchart étaient 
l’incarnation même de personnes industrieuses  : c’est-
à-dire ayant la volonté de travailler dur pour atteindre un 
objectif et de lutter pour surmonter les obstacles. Leur 
vision était de développer un magnifique jardin et ils 
ne perdirent jamais le désir de l’améliorer. La vision est 
essentielle pour obtenir le résultat souhaité, pour s’at-
teler à une tâche et pour garder le moral. Les Butchart 
avaient une vision qui allait leur être bénéfique, ainsi 
qu’à leur communauté.

Un monde restauré
Malgré le scepticisme du monde moderne, la Bible 
prédit clairement qu’un avenir magnifique débutera au 
retour du Christ, sous Sa direction et celle de Sa famille 
(les “prémices” ressuscitées). Les Écritures décrivent un 
monde qui retrouvera la beauté, la paix et la productivité 
après avoir été détruit. «  Le désert et le pays aride se 
réjouiront  ; la solitude s’égaiera, et fleurira comme un 
narcisse ; elle se couvrira de fleurs, et tressaillira de joie, 
avec chants d’allégresse et cris de triomphe ; la gloire du 
Liban lui sera donnée, la magnificence du Carmel et de 
Saron. Ils verront la gloire de l’Éternel, la magnificence 
de notre Dieu » (Ésaïe 35 :1-2). À cette époque, les gens 
vivront selon la loi de Dieu qui produit de la générosité, 
de la bonté, de la diligence et de la créativité.

La famille Butchart a accompli un grand exploit en 
transformant une carrière désolée en un jardin désigné 
site historique national par le gouvernement canadien. 
Pourtant, ce n’est qu’un minuscule exemple de ce qui se 
produira lorsque le Royaume de Dieu appliquera Sa loi 
sur cette Terre, créant un paradis infiniment plus specta-
culaire, joyeux et durable que les magnifiques jardins de 
Jennie. Pour en apprendre davantage, écrivez au bureau 
régional le plus proche de votre domicile (adresses en 
page  4) pour recevoir un exemplaire gratuit de notre 
brochure Le merveilleux monde de demain ou lisez-la en 
ligne sur MondeDemain.org.

—Stuart Wachowicz
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La majeure partie du monde occidental est 
frappée par la violence. Les opinions poli-
tiques divergentes engendrent des alter-
cations physiques et des menaces de mort. 

Des attaques à l’arme blanche et des fusillades dans les 
écoles brisent des vies et des familles. Les images de 
ces actes violents envahissent les journaux télévisés 
et les réseaux sociaux. La violence est devenue si cou-
rante que nous y sommes largement désensibilisés.

Existe-t-il des raisons sous-jacentes à l’augmenta-
tion des crimes violents ? La Bible révèle à la fois les 
causes et les solutions à ces événements tragiques. 
Jadis, le prophète Ézéchiel délivra aux gens de son 
époque un message solennel qui donne à réfléchir, 
même s’ils ne voulaient pas l’entendre : « Prépare les 
chaînes  ! Car le pays est rempli de meurtres, la ville 
est pleine de violence  » (Ézéchiel 7  :23). Son analyse 
s’applique à notre époque. La criminalité et la violence 
sont liées à une accumulation d’actions et de compor-
tements qui conduisent finalement à ces problèmes 
insolubles. «  Ils ne connaissent pas le chemin de la 
paix, et il n’y a point de justice dans leurs voies  ; ils 
prennent des sentiers détournés : quiconque y marche 
ne connaît point la paix » (Ésaïe 59 :8).

L’effondrement de la structure familiale tradi-
tionnelle dans le monde occidental se traduit par un 
manque de stabilité et de discipline aimante au sein du 
foyer. C’est un maillon de la chaîne qui conduit souvent 
à des actes criminels. La consommation de drogue, 
l’influence de la musique dégradante et la culture des 
gangs sont d’autres maillons engendrant de la violence.

Les divertissements, la littérature et la publicité 
ont «  normalisé  » des comportements comme la 
sexualité libre, la confusion des genres et l’homo-
sexualité. Ces comportements ont un lien direct avec 
l’épidémie de maladies sexuellement transmissibles. 
Les grossesses non désirées résultant de cet effondre-
ment moral sont liées à l’élimination des enfants non 
désirés par le biais de l’avortement. À cela s’ajoutent 
les personnes qui choisissent l’avortement plutôt que 
la parentalité car elles considèrent la procréation 
comme un obstacle à leur carrière professionnelle.

Dans les couloirs des gouvernements, la corruption 
conduit au manque de confiance du public dans leurs 

dirigeants politiques. L’utilisation abusive de la loi a 
affaibli la confiance dans le système judiciaire. De nom-
breuses personnes expriment leur frustration et leur 
colère en ajoutant un maillon à la chaîne de la violence.

Le chaînon manquant
Ces problèmes apparemment insolubles existent 
car la plupart des gens ne sont pas liés à la ligne de 
conduite édictée par les Dix Commandements et 
transmise par un Créateur aimant. Ces lois sont énu-
mérées dans Exode 20 :1-17 et Deutéronome 5 :6-21. 

Voici ce que stipule le sixième commandement  : 
« Tu ne tueras point. » D’autres lois expliquent com-
ment gérer les accidents violents et les décès en cas 
de légitime défense. Le septième : « Tu ne commettras 
point d’adultère.  » Ce décret interdit toute relation 
sexuelle en dehors du mariage. D’autres lois définis-
sant plus précisément les activités sexuelles illicites 
sont énoncées dans Lévitique 18. Le huitième : « Tu ne 
déroberas point. » Cette déclaration simple et directe 
interdit toute forme de malhonnêteté. D’autres pas-
sages bibliques détaillent les contrats, les poids et 
mesures, etc. Le neuvième commandement aborde 
une autre forme de tromperie : « Tu ne porteras point 
de faux témoignage contre ton prochain.  » Enfin, le 
dixième commandement détaille ce que nous devons 
tous éviter de convoiter.

Imaginez l’évolution positive de la société si cette 
ligne de conduite divine était liée aux gens au travers 
de leurs idées, leurs paroles et leurs actions. Les crimes 
sanglants cesseraient  ! Moïse rapporta les paroles de 
Dieu à ce sujet : « Oh ! s’ils avaient toujours ce même 
cœur pour me craindre et pour observer tous mes 
commandements, afin qu’ils soient heureux à jamais, 
eux et leurs enfants ! » (Deutéronome 5 :29).

Bien que vous ne puissiez pas encore changer la 
société, l’application de ces principes dans votre vie 
personnelle vous apportera les bénédictions que 
produit une conduite juste. Nous attendons avec 
impatience le retour de Jésus-Christ pour établir le 
règne de Dieu sur la Terre. Sa ligne de conduite sera 
alors respectée par tout le monde et les problèmes de 
l’humanité seront enfin résolus (Apocalypse 11 :15).

—J. Davy Crockett

LA FABRICATION D’UNE CHAÎNE
À quoi allez-vous la relier ?
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Lorsqu’elle est née en août  1996, la jeune 
Melody fut choyée par ses soignants qui la 
considéraient comme étant spéciale, leur 
donnant des signes d’espoir pour l’avenir, 

mais ceux-ci furent anéantis avant son troisième 
anniversaire.

Melody était une génisse très particulière, qua-
lifiée de «  vache rousse  » et découverte dans un 
troupeau de vaches laitières de la vallée de Jizréel, 
en Israël. La loi rituelle juive (extrapolée de l’Ancien 
Testament et augmentée par des exigences inven-
tées par les érudits juifs au fil des siècles) stipule que 
le sacrifice d’une vache rousse et la collecte de ses 
cendres est une étape obligatoire pour permettre la 
reprise des sacrifices d’animaux à Jérusalem, comme 
certains juifs orthodoxes espèrent le faire – et dont la 
Bible affirme que cela se produira avant le retour de 
Jésus-Christ. Lorsque Melody est née, elle semblait 
répondre aux exigences des rabbins, mais avant d’at-
teindre l’âge d’être sacrifiée, son pelage commença 
à présenter trop de poils noirs ou blancs pour qu’elle 
soit acceptable.

Un quart de siècle plus tard, cinq génisses nées 
au Texas furent jugées aptes à devenir des vaches 
rousses sacrificielles. Transportées en Israël en 
septembre  2022, elles ont été placées sous haute 
sécurité à Shilo. Bien qu’elles n’aient guère attiré 
l’attention des médias laïques, un porte-parole du 
Hamas affirma en février 2024 que leur présence avait 
joué un rôle dans l’assaut brutal du 7  octobre  2023 
contre Israël.

À l’approche du deuxième anniversaire de l’atrocité 
du Hamas, dont les conséquences font toujours rage à 
Gaza, nous devrions nous pencher sur la question de la 
vache rousse. Pourquoi une communauté israélienne 
s’y intéresse-t-elle à ce point et pourquoi quelques 
groupes islamiques désirent-ils s’y opposer ? Certains 
chrétiens évangéliques s’intéressent également de 
près à cette question.

Les détails concernant la vache rousse, ses caracté-
ristiques et les conditions de son sacrifice se trouvent 
dans Nombres 19. Les rabbins ont ajouté d’autres exi-
gences, dont l’âge auquel l’animal peut être sacrifié et 
le nombre de poils d’une autre couleur que l’animal 
peut posséder. Afin d’être sacrifiée, la génisse doit être 
âgée d’au moins deux ans.   Depuis septembre  2024, 
une des vaches importées du Texas pourrait donc 
être disponible pour le sacrifice, à condition que tous 
les autres critères soient remplis. Ainsi, l’impatience 
monte chez ceux qui s’intéressent à ce sujet. 

L’importance du sacrifice
Notre numéro de janvier-février de cette année conte-
nait un article rédigé par notre rédacteur en chef, 
Gerald Weston, intitulé : « Trois prophéties qui chan-
geront votre vie.  » La deuxième d’entre elles concer-
nait les sacrifices quotidiens à Jérusalem. Ceux-ci ne 
reprendront pas avant qu’une vache rousse ait été 
sacrifiée.

Le sacrifice ou l’offrande de la vache rousse est un 
élément essentiel du rituel de préparation destiné 
à purifier le potentiel du sacerdoce juif et ses usten-
siles pour effectuer des sacrifices quotidiens. Il est 
important de noter que les Écritures stipulent que 

par Peter Nathan

L’importance de la vache rousse
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cette génisse doit être offerte à l’extérieur du camp 
et non dans la cour du tabernacle ou du temple. L’of-
frande doit être faite à l’endroit où les carcasses des 
offrandes sacrificielles pour le péché, lors du Jour des 
Expiations, doivent être brûlées (Nombres 19  :3-4  ; 
Lévitique 16 :27-29). Lorsque le temple de Jérusalem 
était en service, les sacrifices de vaches rousses avaient 
lieu sur le mont des Oliviers, d’où le souverain sacri-
ficateur voyait clairement le temple. Les Écritures 
parlent du lien entre ce lieu et la mort de Jésus-Christ 
(Hébreux 13  :11-14). Un groupe connu sous le nom 
d’Institut du Temple, cherchant à préparer le sacrifice 
d’une vache rousse en temps voulu, posséderait un 
terrain sur le mont des Oliviers pouvant être utilisé à 
cette fin, mais d’autres options sont disponibles. Une 
vache rousse pourrait être sacrifiée à Shilo, plutôt 
que sur le mont des Oliviers, afin de rester « discret » 
et ne pas attirer l’attention des médias. Dans tous les 
cas, les musulmans de la région considéreraient un tel 
sacrifice comme une provocation.

Quel est son but ? Le sacrifice produit des cendres 
qui, mélangées à de l’eau, peuvent être utilisées pour 
la purification. Le livre des Hébreux mentionne leur 
signification cérémonielle  : «  Le sang des taureaux 
et des boucs, et la cendre  d’une vache répandue sur 
ceux qui sont souillés, sanctifient et procurent la 
pureté de la chair  » (Hébreux 9  :13). Ceux qui ser-
vaient dans le temple ou le tabernacle devaient être 
purifiés cérémoniellement par « l’eau de purification » 
– cette eau était mélangée aux cendres d’une génisse 
(Nombres 8 :5-12 ; 19 :9).

Les Israélites du peuple étaient également purifiés 
par ces cendres avant d’entrer dans le tabernacle ou 
le temple, par exemple lorsque les Juifs célébrèrent 
la Pâque à Jérusalem après leur retour de captivité 
(Esdras 6  :20). Cette coutume apparaît également 
dans les Évangiles en décrivant ceux qui montaient à 
Jérusalem pour se purifier avant de célébrer la Pâque 
(Jean 11 :55). Dieu accorde une grande importance à la 
pureté de Son peuple.

Le sacrifice de la vache rousse n’est que le point 
de départ. L’Institut du Temple estime que 13 étapes 
majeures sont nécessaires à la reprise des sacrifices 
quotidiens à Jérusalem. L’une d’entre elles consiste 
à obtenir l’approbation du gouvernement israélien. 
L’exécutif en place y semble peu enclin, mais cela 
pourrait évoluer. 

En outre, le sacrifice de la vache rousse ne signi-
fie pas que les sacrifices quotidiens reprendront 
immédiatement après, bien que cela soit possible. 
Les cendres peuvent être conservées et utilisées 
longtemps après. Une seule génisse peut fournir 
suffisamment de cendres pour plusieurs décennies. 
Une fois la vache rousse sacrifiée, l’Institut du Temple 
aurait les moyens de purifier tout le mobilier et les 
ustensiles qu’il a déjà préparés pour un nouvel autel et 
un nouveau temple, ainsi que le sacerdoce et les assis-
tants lévitiques nécessaires pour faire fonctionner le 
temple et le système sacrificiel.

Le moment venu
Le prophète Daniel nous parle d’un temps où les 
sacrifices seront rétablis puis arrêtés de force par une 
armée d’occupation à Jérusalem (Daniel 8 :11-12). Une 
« abomination de la désolation » sera érigée quelques 
années avant le retour du Messie (Daniel 12  :9-13). 
Ces passages bibliques ont manifestement façonné 
l’opinion de l’érudit juif médiéval Maïmonide lorsqu’il 
affirma que la dernière vache rousse serait préparée au 
moment du retour du Messie. 

Jésus-Christ utilisa la prophétie de Daniel comme 
un jalon pour l’époque de troubles à venir, d’une 
ampleur inconnue du monde (Matthieu 24  :15-21). 
Une fois encore, le contexte est celui du retour de 
Jésus, cette fois en tant que Roi des rois et Seigneur 
des seigneurs, c’est-à-dire lorsque le Messie changera 
ce monde.

Bien qu’il existe des vaches rousses potentielles 
âgées de plus de deux ans, les rabbins examinent 
encore leur aptitude à être utilisées pour le sacrifice 
dont nous avons discuté. Mais, lorsque Dieu décidera 
que le moment est venu, nous savons qu’une vache 
rousse sera sacrifiée afin d’accomplir les prophéties 
inspirées à Daniel, inaugurant ainsi l’époque condui-
sant au retour du Messie.

Pour en apprendre davantage sur les événements 
qui auront lieu, avant le retour du Christ, en Israël et 
au Moyen-Orient, nous vous proposons une brochure 
gratuite intitulée Le Moyen-Orient selon la prophétie. 
Vous pouvez en commander un exemplaire imprimé 
depuis notre site Internet ou auprès du bureau 
régional le plus proche de votre domicile (adresses 
en page  4). Vous pouvez aussi la lire en ligne sur 
MondeDemain.org. MD





Cet article n’est pas destiné à soutenir une nation ou un parti politique plutôt qu’un autre. 
Le Monde de Demain ne soutient aucun candidat politique, mais nous n’hésitons pas à aborder 
les sujets relatifs à l’accomplissement des prophéties bibliques et aux valeurs divines. Lorsqu’un 
dirigeant est nommé, cela ne doit pas être interprété comme une approbation ni comme une plainte 
à son encontre, à celle de son parti ou de son pays.

Une fois de plus, la Bible désapprouve ceux 
qui la mettent en doute. Qui avait prévu 
le changement spectaculaire de la pen-
sée allemande, soudainement initié il y 

a trois ans et demi, et qui continue de s’intensifier  ? 
Ceux qui comprennent les prophéties bibliques en 
font partie. Ici, au Monde de Demain, nous avons mis 
l’accent sur ces prophéties depuis de nombreuses 
années. Nous n’avons pas prévu ce changement grâce 
à notre propre intelligence, en lisant dans une boule 
de cristal, en suivant Nostradamus ou en recevant un 
songe nocturne. Tout est consigné dans la Bible.

Depuis des décennies, nous avons montré, dans les 
livres de l’Apocalypse et de Daniel, ainsi que d’autres 
passages bibliques, que l’Allemagne redeviendrait 
une force militaire dominante en Europe et que les 
événements conduiront dix nations, ou royaumes, 
d’Europe à remettre leur autorité à un colosse dirigé 
par l’Allemagne, que les Écritures appellent « la bête ». 
Les détracteurs ont ridiculisé l’idée d’une résurgence 
européenne de l’Empire romain, mais cette nouvelle 
réalité prend forme alors même où vous lisez cet 
article. Il n’est jamais bon de prendre position contre 
Dieu et Sa parole !

Un tournant décisif
Le lundi 21 février 2022, le président russe Vladimir 
Poutine envoya des troupes en Ukraine pour le 
«  maintien de la paix  », avant de lancer une invasion 

à grande échelle trois jours plus tard. Ce fut un signal 
d’alarme pour les dirigeants européens. Le chance-
lier allemand alors en fonction, Olaf Scholz, appela 
immédiatement à un Zeitenwende, c’est-à-dire à un 
changement radical dans la façon de penser des gens. 
Les Allemands sont soudain passés du pacifisme aux 
préparatifs guerriers. Ils comprirent rapidement la 
nécessité de mettre en place une force militaire puis-
sante disponible en cas de besoin. M. Scholz appela à 
dépenser 100  milliards d’euros pour reconstruire les 
forces armées du pays et à porter les dépenses mili-
taires annuelles à plus de 2% du PIB, comprenant 
l’achat d’avions furtifs F-35 capables d’emporter des 
armes nucléaires.

Il s’agit d’un changement ahurissant, car 
l’Allemagne avait renoncé à son passé militariste 
depuis la fin de la Deuxième Guerre mondiale, se 
concentrant sur la coexistence pacifique et une écono-
mie forte. D’autres pays européens se sont également 
réveillés après le passage à l’acte de M.  Poutine et 
ont augmenté leurs dépenses militaires. Cependant, 
l’Allemagne se trouve dans une position unique en 
raison de son histoire et de sa puissance économique.

La réélection du président américain Donald 
Trump a incité encore davantage les Européens à ne 
compter que sur eux-mêmes pour se défendre. Le 
14  février de cette année, lors de la Conférence de 
Munich sur la sécurité, le vice-président américain 
J.D. Vance a stupéfait les participants en critiquant les 
alliés européens des États-Unis pour avoir autorisé 
l’immigration de masse, érodé la liberté d’expression, 

L’heure de
l’Europe

a sonné
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ignoré la liberté religieuse et annulé des élections au 
nom de la « défense de la démocratie ».1 Les dirigeants 
européens ont déclaré que les commentaires de 
M. Vance « confirmaient leurs pires craintes ».2

La nouvelle orientation de l’Allemagne
Les États-Unis ne sont pas le seul pays à avoir 
récemment élu un nouveau dirigeant. Le 6  mai, le 
conservateur Friedrich Merz, à la tête de l’Union 
chrétienne- démocrate allemande (parti de centre 
droit), est devenu le nouveau chancelier de son pays. 
Dans une interview accordée à la chaîne publique ZDF, 
M. Merz a rapidement appelé l’administration Trump 
à « rester à l’écart » de la politique allemande et a sou-
ligné le rôle de l’Union européenne : « Ensemble, nous 
sommes encore plus grands que les États-Unis […] Nous 
sommes unis, dans une large mesure en tout cas. »3

Les observateurs s’attendent à ce que M.  Merz 
accélère l’évolution de l’Europe vers l’autonomie, 
en créant ce que le Conseil européen des relations 
étrangères qualifie d’Europe « à deux vitesses », avec 
un noyau dur de nations économiquement et militai-
rement puissantes jouant un rôle plus important que 
les autres. Cela correspond à la prophétie biblique, 
car l’Union européenne est actuellement composée 
de 27 nations. Il s’agit avant tout d’une union écono-
mique, mais la Bible parle d’une puissance militaire 
composée de seulement dix pays. Nous pouvons nous 
attendre à ce qu’il y ait une large union économique 
aux côtés d’une union militaire resserrée qui durera 
peu de temps (Apocalypse 17 :12).

Un article paru récemment sur le site German- 
Foreign-Policy.com portait un titre qui donne à 
réfléchir  : «  Tout ou rien  : Les conseillers et experts 
allemands en politique étrangère préconisent 
un réarmement massif et des effectifs militaires 
beaucoup plus importants. Ils mettent en garde  : 
Sinon, l’Allemagne perdra de l’influence et l’UE se 
désintégrera. » L’article poursuit : 

«  [À Berlin] des conseillers gouvernemen-
taux et des experts en politique étrangère 
appellent à une augmentation massive du 
budget militaire, à des réductions drastiques 
des dépenses sociales et à un endoctrinement 
vigoureux (“changement de mentalité”) de 
la population. La militarisation rapide est, 

selon eux, la tâche du prochain gouverne-
ment allemand [qui] doit préparer la société 
“à ce que l’Allemagne devienne la première 
puissance européenne, diplomatiquement et 
militairement.” »4 

Le chancelier Merz, qui était auparavant un fer-
vent défenseur de l’Alliance transatlantique, recon-
naît la gravité de la rupture des relations et considère 
qu’il n’y a pas de retour en arrière possible. En février, 
il a déclaré aux législateurs allemands : « Ma priorité 
absolue sera de renforcer l’Europe afin que nous puis-
sions, étape par étape, vraiment parvenir à l’indépen-
dance vis-à-vis des États-Unis. »5 Notez que M. Merz 
tint ces propos avant même la confrontation explosive 
à la Maison-Blanche, le 28  février 2025, opposant 
Volodymyr Zelensky au président et au vice-président 
des États-Unis. Que signifie cette indépendance ?

«  Les législateurs allemands ont voté en 
faveur d’une augmentation considérable des 
dépenses de défense et d’infrastructure –  un 
changement radical pour le pays qui pourrait 
remodeler la défense européenne. Ce mardi 
[18 mars 2025], la majorité des deux tiers des 
députés du Bundestag, requise pour ce change-
ment, a voté pour. La loi exemptera les dépenses 
de défense et de sécurité des règles strictes de 
l’Allemagne en matière d’endettement et créera 
un fonds d’infrastructure de 500 milliards d’eu-
ros […] Ce vote est un geste historique pour 
l’Allemagne, traditionnellement réticente à 
l’endettement, et pourrait être extrêmement 
important pour l’Europe, alors que l’invasion 
à grande échelle de l’Ukraine par la Russie se 
poursuit, et après que le président américain 
Donald Trump a signalé un engagement incer-
tain envers l’OTAN et la défense de l’Europe. »6

M. Merz étant depuis longtemps un fervent défen-
seur de la responsabilité fiscale, nous ne devons pas 
sous-estimer l’importance de son soutien à ce chan-
gement spectaculaire. Même s’il cherche à renforcer 
la puissance militaire de l’Allemagne, il n’a pas perdu 
de vue le besoin de puissance économique de l’Europe. 
Après la proclamation par l’administration Trump, 
le 2  avril, d’une nouvelle vague de droits de douane, 
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l’attention s’est peut-être concentrée sur les relations 
entre les États-Unis et la Chine, mais l’Europe a éga-
lement ressenti le choc de ce qu’elle considère comme 
une attaque sans précédent contre son économie. 
Depuis la loi Smoot-Hawley de 1930, les États-Unis 
n’avaient pas menacé leurs partenaires commerciaux 
de hausses tarifaires aussi massives. Réagissant à cette 
nouvelle des droits de douane, M. Merz a déclaré aux 
journalistes qu’il avait exhorté Donald Trump à rame-
ner les tarifs « à zéro » et lui a rappelé que « le parte-
naire commercial le plus proche des États-Unis n’est 
pas l’Allemagne, la France ou la Pologne, mais l’Europe 
et l’Union européenne ».7 

Après s’être positionnée pendant des décennies 
comme une force de paix et de collaboration dans les 
affaires européennes et mondiales, l’Allemagne est 
désormais prête à jouer un rôle important dans les 

sphères économiques et militaires. Aux côtés d’Ursula 
von der Leyen, présidente de l’Union européenne, 
M.  Merz a déclaré aux journalistes lors d’une confé-
rence de presse le 9 mai : « L’Allemagne doit jouer un 
rôle fort, un rôle actif, au sein de l’Union européenne 
et le gouvernement allemand va le faire.  »8 L’époque 
d’une Allemagne contrite et honteuse de ses ambitions 
militaristes, ayant conduit à deux guerres mondiales 
au 20e siècle, est révolue.

Un nouveau dirigeant  
à la carrure internationale
M.  Merz n’est pas le seul nouveau dirigeant à avoir 
émergé sur la scène européenne ces derniers mois. 
L’élection du pape Léon  XIV risque de compliquer 
les relations entre les États-Unis et l’Europe comme 
jamais auparavant. En tant que premier pape catho-
lique originaire des États-Unis, Léon  XIV est sans 

doute devenu l’Américain le plus éminent dans le 
monde, à la tête d’une organisation internationale 
dont les racines sont puissamment ancrées en Europe. 
Également citoyen du Pérou, Léon  XIV a des liens 
avec les «  pays du Sud  » ainsi qu’avec l’Europe, un 
atout potentiellement précieux pour cette dernière à 
la recherche d’un nouvel équilibre des pouvoirs dans 
un monde où l’influence des États-Unis diminue. 
Pour en savoir plus sur la place de la papauté dans les 
événements européens et mondiaux, lisez l’article de 
Wallace Smith, « Les papes et la prophétie », à la page 5 
de cette revue. 

“L’heure de l’Europe a sonné”
L’Organisation du traité de l’Atlantique Nord fut créée 
le 4  avril  1949, au lendemain de la Deuxième Guerre 
mondiale. Il se disait, officieusement, que l’OTAN avait 

été créée pour « garder les Améri-
cains dedans, les Russes dehors et 
les Allemands par terre ».9 De nos 
jours, nous assistons au désen-
gagement des États-Unis en 
Europe, à l’avancée de la Russie 
sur le front oriental et à la montée 
en puissance de l’Allemagne. 

Il est normal pour des alliés 
d’avoir des différends et des 
divergences à surmonter, mais 
ce à quoi nous assistons est un 

changement géopolitique historique –  ceux qui étu-
dient l’histoire européenne et la prophétie biblique 
devraient se rendre compte à quel point il est funeste. 
L’ascension d’un géant militaro- économique, impli-
quant un groupe de nations européennes, est un point 
dont notre ministère parle, écrit, prêche et met en 
garde depuis des décennies. Les numéros d’une année 
de la revue du Monde de Demain ne suffiraient pas à 
contenir tout ce que nous avons dit sur ce sujet qui 
commence désormais à prendre forme. 

Plusieurs de nos brochures traitent directement 
de ce sujet, notamment La bête de l’Apocalypse : mythe, 
métaphore ou réalité à venir  ? Si vous ne l’avez pas 
encore lue, je vous encourage à le faire sur notre site 
Internet MondeDemain.org. Vous pouvez aussi en 
commander un exemple gratuit en ligne ou en écrivant 
au bureau régional le plus proche de votre domicile 
(adresses en page 4). 

Nous assistons actuellement à la formation 
d’une Europe dirigée par l’Allemagne qui 
commence à se doter d’une puissante force 
militaire de premier ordre, comprenant 
notamment des armes nucléaires.
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Nous assistons actuellement à la formation d’une 
Europe dirigée par l’Allemagne qui commence à se 
doter d’une puissante force militaire de premier 
ordre, comprenant des armes nucléaires, totalement 
indépendante des États-Unis, son ancien protecteur. 
Dans un article intitulé « La menace de Trump mettra- 
t-elle fin à l’austérité zélée de l’Allemagne ? », le journal 
Politico a rapporté en mars 2025 :

«  Face aux menaces qui pèsent sur notre 
liberté et sur la paix dans notre continent, le 
leitmotiv “quoi qu’il en coûte” doit désormais 
s’appliquer à la défense de l’Europe, a déclaré 
Merz aux journalistes au début du mois, alors 
qu’il annonçait un plan d’emprunt historique 
pouvant débloquer 1000 milliards d’euros de 
dépenses supplémentaires pour la défense et les 
infrastructures au cours de la prochaine décen-
nie […] Ce dimanche [16 mars], Merz a déclaré 
à la télévision publique allemande que “la ren-
contre à la Maison-Blanche entre Zelensky et 
Donald Trump a vraiment montré la tension 
dans laquelle nous vivons aujourd’hui en termes 
de politique sécuritaire ; et c’est pourquoi nous 
devions agir rapidement”, avant d’ajouter  : 
“Nous devons désormais prendre une voie 
plus indépendante de l’Amérique. L’heure de 
l’Europe a sonné” » (c’est nous qui accentuons).10 

Oui, l’heure de l’Europe  ; pas seulement l’heure 
de l’Allemagne. À la suite de l’altercation à la Maison- 
Blanche entre l’exécutif américain et le président 
ukrainien Zelensky, l’agence de presse Reuters a 
rapporté :

«  Les nouveaux plans de l’UE visant à ren-
forcer l’industrie européenne de la défense et 
à accroître les capacités militaires pourraient 
mobiliser près de 800  milliards d’euros, a 
déclaré mardi la présidente de la Commission 
européenne, Ursula von der Leyen. L’UE pro-
posera d’accorder aux États membres une plus 
grande marge de manœuvre budgétaire pour 
les investissements dans la défense, ainsi que 
150  milliards d’euros de prêts pour ces inves-
tissements, et cherchera à mobiliser également 
des capitaux privés. »11

Les nations européennes se replient sur elles-
mêmes, car elles comprennent qu’elles se retrouvent 
seules pour affronter la menace venant de l’Est. Le réveil 
militaire de l’Europe, en particulier de l’Allemagne, est 
une information de la plus haute importance. Au siècle 
dernier, l’Allemagne militarisée a plongé par deux fois 
le monde dans des guerres qui ont emporté des dizaines 
de millions de vies. Nous savons que les Allemands 
n’ont pas l’intention de provoquer un troisième conflit, 
mais les descendants de l’ancienne Assyrie brandiront 
à nouveau l’épée contre les nations d’Israël :

«  Ha  ! L’Assyrie, verge de ma colère  ! Et le 
bâton qui est dans leur main, c’est mon indi-
gnation  ! Je l’enverrai contre une nation pro-
fane  ; et je lui donnerai un mandat contre le 
peuple de ma fureur, pour le butiner et le piller, 
et pour le fouler aux pieds comme la boue des 
rues. Mais lui n’en juge pas ainsi, et son cœur ne 
pense pas ainsi ; car il a au cœur de dévaster et de 
retrancher des nations, pas en petit nombre  » 
(Ésaïe 10 :5-7, Darby).

L’Allemagne et l’Europe sont engagées dans une 
transformation historique qui s’opère à une vitesse 
fulgurante. Un article de la BBC, intitulé « L’Allemagne 
décide de laisser l’Histoire derrière elle et se prépare 
à la guerre  », faisait récemment état du changement 
préoccupant de politique de défense du pays :

«  L’armée allemande, la Bundeswehr, a 
récemment reçu le feu vert pour une augmen-
tation massive des investissements après que le 
parlement a voté pour exempter les dépenses de 
défense des règles strictes en matière d’endet-
tement. Le chef d’état-major du pays a déclaré 
à la BBC qu’il était urgent de donner un coup 
de pouce financier, car il pense que l’agres-
sion russe ne s’arrêtera pas à l’Ukraine. “Nous 
sommes menacés par la Russie. Nous sommes 
menacés par Poutine. Nous devons faire tout ce 
qui est nécessaire pour l’en dissuader”, déclare 
le général Carsten Breuer. Il prévient que 
l’OTAN doit être prête à faire face à une éven-
tuelle attaque dans un délai de quatre ans seule-
ment […] Et le plus tôt nous serons préparés, le 
mieux ce sera” »12 (c’est nous qui accentuons).
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L’avènement d’une puissance européenne
Les États-Unis et l’Europe prennent leurs distances. 
Les Européens reconnaissent la nécessité de s’unir 
pour leur propre défense et l’Allemagne voit le besoin 
de prendre les choses en main. Le livre de l’Apocalypse 
décrit ce que nous verrons dans un avenir proche. 
Nous ne pouvons pas connaître à l’avance le calendrier 
exact, mais comme le montre la citation précédente, 
le temps nécessaire à l’Europe pour se préparer à 
repousser une attaque d’une superpuissance nucléaire 
sur le front oriental est court – quatre ans peut-être, 
voire moins.

Cependant, la prophétie biblique explique que 
cette puissante «  bête  » fera bien plus que défendre 
l’Europe contre les attaques russes. Comme cela 
s’est produit à deux reprises au siècle passé, cette 
alliance de « rois » (c.-à-d. de nations ou de groupes de 
nations), dirigée par l’Allemagne, entraînera une fois 
encore les nations dans une guerre mondiale. « Les dix 
cornes que tu as vues sont dix rois, qui n’ont pas encore 
reçu de royaume, mais qui reçoivent autorité comme 
rois pendant une heure avec la bête. Ils ont un même 
dessein, et ils donnent leur puissance et leur autorité à 
la bête » (Apocalypse 17 :12-13). Quand cette prophétie 
aura-t-elle lieu ? Au retour de Jésus-Christ, « ils com-
battront contre l’Agneau, et l’Agneau les vaincra, parce 
qu’il est le Seigneur des seigneurs et le Roi des rois, et 
les appelés, les élus et les fidèles qui sont avec lui les 
vaincront aussi » (verset 14).

Jadis, en se basant sur sa connaissance des dif-
férences entre les peuples européens, mon père 
m’avait dit que les Européens ne pourraient jamais 
s’unir. Pourtant, la Bible décrit qu’ils le feront. Les 
dix nations mentionnées dans l’Apocalypse sont 
décrites dans Daniel comme les pieds et les orteils 
d’une statue géante que le roi Nebucadnetsar vit en 
songe. Nous savons qu’il s’agit de la même chose grâce 
au contexte et à la façon dont le Messie les détruira 
à Son retour. 

«  Et comme tu as vu les pieds et les orteils 
en partie d’argile de potier et en partie de fer, 
ce royaume sera divisé  ; mais il y aura en lui 
quelque chose de la force du fer, parce que tu as 

vu le fer mêlé avec l’argile. Et comme les [dix] 
doigts des pieds étaient en partie de fer et en 
partie d’argile, ce royaume sera en partie fort 
et en partie fragile. Tu as vu le fer mêlé avec l’ar-
gile, parce qu’ils se mêleront par des alliances 
humaines  ; mais ils ne seront point unis l’un à 
l’autre, de même que le fer ne s’allie point avec 
l’argile » (Daniel 2 :41-43).

Quand cette fragile combinaison de dix nations 
se désagrégera-t-elle  ? Lorsque Dieu interviendra et 
que Jésus-Christ reviendra pour instaurer un autre 
Royaume  : «  Dans le temps de ces rois, le Dieu des 
cieux suscitera un royaume qui ne sera jamais détruit, 
et qui ne passera point sous la domination d’un autre 
peuple ; il brisera et détruira tous ces royaumes-là, et 
lui-même subsistera éternellement » (Daniel 2 :44). 

Les événements évoluent rapidement. Entre le 
moment où j’écris ces lignes et celui où vous les lirez, 
à quel point la situation mondiale aura-t-elle évolué ? 
Prenez soin de continuer à lire Le Monde de Demain 
afin de comprendre la prophétie biblique qui se 
déroule sous vos yeux. MD

1 “L’intégralité du discours de J.D. Vance aux Européens à 
Munich”, Le Figaro, 19 février 2025
2 “The Speech That Stunned Europe”, ForeignPolicy.com, 
18 février 2025
3 “Merz to Trump team : Stay out of German politics”, 
Politico.eu, 7 mai 2025
4 “Alles oder nichts”, German-Foreign-Policy.com, 4 mars 2025
5 “Défense européenne : Le ‘quoi qu’il en coûte’ doit être 
la règle”, La Dépêche, 6 mars 2025
6 “Germany votes for historic boost to defence spending”, 
BBC News, 18 mars 2025
7 “Merz to Trump : Give us ‘zero’ tariffs”, Politico.eu, 9 mai 2025
8 “Merz says Berlin back with voice in Europe”, Deutsche Welle, 
9 mai 2025
9 “Le monde après la Pax Americana”, La Presse, 17 juillet 2017
10 “Will the threat of Trump end Germany’s austerity zeal ?”, 
Politico.eu, 18 mars 2025
11 “Les plans de défense de l’UE pourraient mobiliser 
800 milliards d’euros”, Reuters, ZoneBourse.com, 4 mars 2025
12 “Germany decides to leave history in the past and prepare 
for war”, BBC News, 31 mars 2025
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La question de l’éducation des enfants et 
de définir ce qu’ils doivent apprendre à 
l’école est depuis longtemps un sujet de 
controverse. Aujourd’hui, le débat fait rage 

pour redonner plus d’autorité aux échelons régionaux, 
provinciaux ou cantonaux, tout en limitant l’impli-
cation du gouvernement national dans l’éducation. 
Un incident vieux d’un siècle peut nous aider à mieux 
appréhender les controverses actuelles.

Le contexte du “procès du singe”
Tout commença lorsque le Butler Act, une loi pro-
mulguée en mars 1925 dans le Tennessee, interdit aux 
écoles de l’État d’enseigner la théorie de l’évolution. 
Cette loi interdisait à toute école financée par des 
fonds publics «  d’enseigner une théorie qui nie l’his-
toire de la Création divine de l’homme, telle qu’elle est 
enseignée dans la Bible, et d’enseigner à la place que 
l’homme descend d’un ordre inférieur d’animaux  ».1 
Elle prévoyait une amende allant de 100 à 500$ pour 
toute personne qui y contreviendrait.

Toutefois, les professeurs de biologie du Tennessee 
furent confrontés à un dilemme, car l’État avait 
auparavant imposé l’utilisation d’un manuel de bio-
logie (Biologie civique de George William Hunter) qui 
enseignait ouvertement l’évolution ! 

Ce manuel faisait l’éloge de « la merveilleuse décou-
verte de la doctrine de l’évolution » par Charles Darwin 
et proclamait que Darwin « donna au monde les preuves 
de la théorie sur laquelle nous basons aujourd’hui 
le progrès du monde  ».2 Les professeurs de biologie 

furent donc contraints de choisir entre suivre le pro-
gramme de l’État et utiliser un livre pro- évolution, en 
violation du Butler  Act, ou obéir à cette nouvelle loi 
mais en enfreignant les directives du programme de 
l’État. Il convient de noter que le manuel de Hunter 
serait révoqué de nos jours car il est à la fois obsolète 
et offensant, créant différents groupes raciaux au sein 
de l’évolution, dont «  le type le plus élevé de tous, les 
Caucasiens  ».3 De nos jours, les chrétiens qui croient 
en la Bible s’accordent à dire que les êtres humains 
sont tous membres d’une seule et même espèce aux 
multiples facettes  ; les races étant à la fois unies par 
des caractéristiques communes et différentes par des 
qualités distinctes. Elles présentent des différences 
mais aucune n’est supérieure ou inférieure à une autre.

Alors que les directives contradictoires du 
Tennessee ouvraient la voie à une action en jus-
tice, l’Union américaine des libertés civiles (ACLU) 
proposa d’apporter son soutien à toute personne 
désireuse de contester le Butler  Act et, très vite, les 
dirigeants de la petite ville maussade de Dayton, dans 
le Tennessee, se dirent que la publicité nationale d’une 
telle affaire pourrait contribuer à revitaliser leur ville. 
La population de Dayton avait chuté à 1800 habitants, 
alors qu’elle en comptait 3000 à la fin du 19e siècle. 

Un jeune ingénieur de Dayton, George Rappleyea, 
demanda à l’une de ses connaissances, le sympathique 
John Scopes, professeur de biologie de 24 ans à l’école 
secondaire du comté de Rhea, s’il accepterait d’être la 
victime de bonne volonté dans un procès-test. Avec 
l’aide du procureur Herbert Hicks, également ami 
de Scopes, ce dernier fut accusé d’avoir enfreint le 
Butler Act. Leur plan était de le faire condamner afin 

par William Bowmer

Se souvenir du “Procès du singe”
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que les appels de la décision puissent aller jusqu’à la 
Cour suprême des États-Unis, modifiant ainsi la loi du 
Tennessee tout en soutenant l’économie de Dayton.

Le développement du procès
Entre l’arrestation de Scopes le 9 mai 1925 et le début 
de son procès le 10 juillet, Dayton devint le centre de 
l’attention. Bien que les poursuites contre Scopes 
aient été lancées pour tester des législations contra-
dictoires et motivées par le désir de braquer les pro-
jecteurs nationaux sur la ville, l’opinion publique 
était très favorable au Butler Act et la plupart des gens 
déclaraient croire au récit biblique de la création. 

La présence de William Jennings Bryan en tant 
qu’avocat principal de l’accusation ne fit qu’accroître 
la notoriété du procès. Bien qu’il n’ait plus pratiqué 
activement le droit depuis des décennies, Bryan était 
une figure nationale, ayant été trois fois candidat à la 
présidence des États-Unis. Il était devenu un éminent 
conférencier protestant et l’un des premiers à diffuser 
son message à la radio, ce qui attira probablement l’at-
tention de l’équipe chargée de l’accusation dans le pro-
cès de Scopes. Le 25 mai, Bryan déclara au Chattanooga 
News : « Les journaux qui ont traité la loi du Tennessee 
de plaisanterie trouveront que ce n’en est pas une. 
Certaines législatures et certains tribunaux ont 
exclu la Bible des écoles. Si une assemblée législative 
peut interdire la lecture de la Bible, ne peut-elle pas 
interdire l’usage d’un livre qualifiant la Bible de men-
songe  ?  » Bryan estimait que «  le véritable enjeu du 
procès Scopes n’est pas l’enseignement de l’évolution, 
mais la question de savoir qui doit contrôler nos écoles 
et déterminer ce qui doit y être enseigné ».

Clarence Darrow, avocat de renom, membre 
éminent de l’ACLU et agnostique, accepta de défendre 
Scopes. Très tôt, l’auteur de science-fiction H.G. Wells 
fut invité à défendre Scopes, mais il déclina la propo-
sition. D’autres cherchèrent à faire venir l’inventeur 
Thomas Edison à Dayton pour témoigner en faveur de 
l’évolution. Comme le rapportait le Chattanooga Daily 
Times le 11 juillet, «  la défense de Scopes, qui repré-
sente le modernisme et la science, espère que la salle 
d’audience du juge Raulston deviendra la plus grande 
salle de classe du monde  ». Certains craignaient que 
le procès ne devienne un cirque lorsqu’on apprit 
que Lillian Aurora, une artiste de théâtre populaire 
connue pour ses numéros avec des animaux, proposa 

à la défense de prêter le singe ayant tourné dans le 
film « Le chimpanzé éduqué », s’ils pensaient que cela 
pourrait les aider dans leur plaidoirie.

Pendant les jours qui précédèrent le début du pro-
cès à Dayton, Scopes se joignit à l’un de ses avocats, 
John Neal, pour effectuer une tournée à Washington et 
dans d’autres villes de l’Est des États-Unis afin d’atti-
rer l’attention nationale sur leur cause. Au cours de ce 
voyage, Scopes se rendit à la Bibliothèque du Congrès 
et posa pendant 15 minutes, pour les journalistes et les 
photographes, devant la copie originale de la Consti-
tution des États-Unis. Au cours de leur voyage, Scopes 
et Neal visitèrent les chambres de la Cour suprême, 
faisant remarquer que c’est là où le procès pourrait 
finalement être résolu.

Malgré le risque de ridicule généralisé, les hommes 
d’affaires et les dirigeants municipaux de Dayton 
accueillirent favorablement le procès, espérant qu’il 
donnerait un coup de fouet économique à la petite 
ville en difficulté. Cependant, l’attention que Scopes 
et Neal apportèrent à cette petite ville ne fut pas 
entièrement positive. Ainsi, le Chattanooga Daily 
Times du 18  juillet cita la déclaration du dramaturge 
et romancier allemand Herman Sudermann : « Le pro-
cès expose l’Amérique au ridicule du monde entier. » 
William Scott, professeur de géologie à l’université de 
Princeton, qualifia le procès de «  spectacle des plus 
humiliants dont le monde entier se moque ». 

Le procès fut un non-événement
Après une telle publicité, il n’est pas surprenant que 
le procès n’ait pas répondu aux attentes de nombreux 
observateurs. Alors que Bryan espérait utiliser le procès 
pour attaquer la théorie de l’évolution et que de nom-
breux partisans de Scopes y voyaient une tribune pour 
promouvoir la science moderne, le juge John Raulston 
anéantit les espoirs des deux parties en excluant du 
procès les témoignages des experts évolutionnistes et 
créationnistes. Ces témoignages furent ajoutés au dos-
sier judiciaire à l’intention des journalistes, mais ils ne 
jouèrent aucun rôle dans le déroulement du procès.

La bataille entre l’évolution et la création ayant été 
mise à l’écart, les observateurs déplorèrent que le pro-
cès soit devenu « une simple formalité », les deux par-
ties reconnaissant que Scopes, en enseignant à partir du 
manuel approuvé par l’État, avait enfreint le Butler Act. 
Une fois le cirque médiatique terminé, l’affaire était 
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basique. Le jury ne mit que neuf minutes pour déclarer 
Scopes coupable, se réunissant le matin du 21 juillet à 
11h20 et rendant son verdict à 11h29 après cinq minutes 
de délibération. Le juge Raulston imposa une amende 
de 100$, en attendant que l’affaire soit portée en appel 
devant la Cour suprême du Tennessee. Ce jour-là, 
le Chattanooga News qualifia cette affaire de «  délit 
mineur le plus célèbre du monde  » qui «  commença 
par un procès, se transforma en un cirque, puis en un 
échange de propos orduriers entre avocats ».

Bien que les plaignants fussent prêts à porter l’af-
faire devant la Cour suprême des États-Unis, cela ne 
s’est jamais produit. En janvier 1927, la Cour suprême 
du Tennessee annula la condamnation de Scopes pour 
vice de forme. Selon la loi du Tennessee de l’époque, 
seul un jury pouvait imposer une amende supérieure à 
50$, si bien que l’amende de 100$ imposée par le juge 
seul était irrecevable. Il ne restait plus aucun problème 
juridique à porter devant les tribunaux fédéraux.

Les conséquences
Le Butler  Act resta en vigueur jusqu’en mai  1967, 
lorsque le gouvernement du Tennessee l’abrogea afin 
d’éviter une nouvelle contestation judiciaire similaire, 
dont beaucoup craignaient qu’elle ne devienne un 
spectacle international embarrassant.

Quant aux avantages économiques du procès pour 
la ville de Dayton, le Chattanooga Daily Times publiait 
le 11  juillet un article intitulé «  Les foules immenses 
attendues depuis des semaines ne se manifestent pas ». 
L’article rapportait : « Bien sûr, quelques centaines de 
personnes sont présentes et elles sont profondément 
intéressées, mais pour la plupart, leur intérêt est d’es-
sayer d’obtenir les nouvelles en primeur, car ce sont 
des journalistes de presse.  » Il ne s’agissait pas de la 
foule de touristes espérée par les commerçants de 
la ville. La plupart des gens étaient entassés dans le 
palais de justice du comté de Rhea, ne profitant pas de 
ce que la ville avait à offrir. On estime que l’économie 
du comté de Rhea fut bien plus stimulée par l’éclipse 
solaire de 2017, alors que Dayton se trouvait dans la 
trajectoire de l’obscurité totale, que par le procès de 
Scopes ! Cependant, il est exact que le Procès du singe 
laissa un impact bien plus qu’économique.

Un siècle plus tard, les tenants et les aboutissants 
du Procès du singe se sont largement effacés de la 
mémoire publique. De nos jours, la plupart des évolu-
tionnistes ont largement abandonné la théorie origi-
nale de Darwin en faveur d’alternatives modernisées. 
Pourtant, la question du design intelligent contre 
l’évolution reste un sujet controversé. Les biologistes 
évolutionnistes envisagent désormais des théories 
que la plupart d’entre eux jugeaient ridicules il y a seu-
lement une ou deux générations, comme la panspermie 
– l’idée selon laquelle les formes de vie primitives ont 
dû venir de l’espace, car n’y a pas eu assez de temps 
pour que la vie intelligente évolue sur notre planète.

Nous pourrions aussi réfléchir à cette déclaration 
perspicace, tirée du manuel Biologique civique utilisé 
dans les classes de biologie du Tennessee, en 1925  : 
«  Bien qu’anatomiquement il y ait une plus grande 
différence entre le type de singe le plus bas et le plus 
haut qu’entre le type de singe le plus haut et le sau-
vage le plus bas, il existe un immense fossé mental 
entre le singe et l’homme.  »4 Sachant que l’ADN des 
chimpanzés et des êtres humains est assez semblable, 
variant selon certaines estimations de seulement 2%, 
les évolutionnistes n’arrivent pas à expliquer que les 
capacités mentales des êtres humains soient large-
ment supérieures. Tandis que les évolutionnistes sont 
déconcertés, ceux qui étudient la parole de Dieu com-
prennent que Celui-ci a placé « l’esprit de l’homme » 
dans les êtres humains (Job 32  :8), les rendant 
capables, contrairement aux animaux, de recevoir 
le Saint- Esprit après le baptême et l’imposition des 
mains (voir notre “Question et réponse” à la page 30 
de ce numéro).

Ceux qui étudient sérieusement la parole de Dieu 
doivent se poser des questions : La théorie de l’évolu-
tion humaine est-elle compatible avec les Écritures ? 
Ou bien s’agit-il d’une tentative de nier les vérités 
évidentes du monde qui nous entoure ? MD

1 Le Procès du singe : la Bible contre Darwin, Gordon Golding, 
éditions Complexe, p. 35
2 Civic Biology, George William Hunter, p. 405
3 Ibid., p. 196
4 Ibid., p. 195
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Chaque jour de notre existence, tout au long 
de la journée, notre «  voix intérieure  » 
mène un monologue dans notre esprit. 
Cette «  discussion  » peut être positive 

ou négative. Elle a un impact considérable sur notre 
vie, y compris sur des aspects auxquels nous ne pen-
sons pas toujours. Les psychologues appellent cela 
le «  dialogue intérieur  ». Nous le faisons tous et la 
recherche a montré qu’il peut avoir des effets intéres-
sants, en bien comme en mal. Nous pouvons nous dire : 
«  Tu vas y arriver  !  »  ; ou au contraire  : «  C’est fichu, 
tu n’as aucune chance de réussir. Tu vas échouer  !  » 
Le défaitisme est un grand frein à la réussite. 

Les athlètes utilisent le dialogue intérieur pour 
améliorer leurs performances, recourant à des exer-
cices mentaux pour « programmer » leur esprit et leur 
corps à exécuter correctement des actions comme 
servir une balle de tennis, franchir des haies ou sau-
ter d’un plongeoir. J’ai observé avec un vif intérêt un 
champion olympique de saut à la perche qui se parlait 
à lui-même en imaginant réussir chaque mouve-
ment nécessaire à l’exécution correcte du saut et au 
franchissement de la barre.

J’ai aussi observé un golfeur professionnel se livrer 
à des réflexions négatives à son endroit, sabotant 
ainsi ses performances. Il se démotiva complètement, 
vaincu par ses propos négatifs. 

La technique du dialogue intérieur positif est 
connue pour améliorer les performances d’un athlète, 
que ce soit sur une piste d’athlétisme, un terrain de 
sport, une piste de ski ou un plongeoir. Les athlètes 
utilisent cette technique dans le but de se « voir » en 
train d’exécuter correctement et de réussir des actions 
physiques avant de les tenter réellement. Ils se disent 
par exemple de garder la tête baissée, de maintenir le 
bras tendu et bien d’autres choses.

Vous êtes ce que vous pensez
Cette technique repose sur un principe biblique que 
nous aurions tout intérêt à suivre. Il ne s’agit pas d’ac-
complir de grandes choses au moyen de notre propre 
puissance, de nos propres efforts ou par un tour de 
passe-passe mental, mais d’avoir un bon état d’esprit.
Nous sommes ce que nous pensons. Nous lisons 

qu’un homme «  est comme les pensées de son âme  » 
(Proverbes 23  :7). Les grands athlètes contrôlent 
non seulement leur régime physique (leur alimen-
tation) mais aussi leur régime mental. Ils exercent 
autant leurs pensées que leurs muscles. Ils entraînent 
autant leur esprit que leur corps. 

De même, ceux qui suivent Jésus-Christ doivent 
contrôler ce qu’ils pensent. L’apôtre Paul compara la 
vie chrétienne à celle d’un athlète : « Ne savez-vous pas 
que ceux qui courent dans le stade courent tous, mais 
qu’un seul remporte le prix ? Courez de manière à le 
remporter. Tous ceux qui combattent s’imposent toute 
espèce d’abstinences… » (1 Corinthiens 9 :24-25).

Ce que nous injectons dans notre esprit et la 
manière dont nous lui permettons de penser sont 
essentiels. Notre alimentation mentale se compose 
de ce que nous voyons, lisons et entendons, ainsi que 
de notre propre imagination et nos propres paroles. 
Les émissions de télévision et de radio, les paroles 
des chansons que nous écoutons et ce que nous lisons 
constituent notre « nourriture » mentale.

Paul compara également la vie d’un disciple à celle 
d’un soldat, écrivant que «  les armes avec lesquelles 
nous combattons ne sont pas charnelles  ; mais elles 
sont puissantes, par la vertu de Dieu, pour renverser 
des forteresses. Nous renversons les raisonnements 
et toute hauteur qui s’élève contre la connaissance de 
Dieu, et nous amenons toute pensée captive à l’obéis-
sance de Christ  » (2  Corinthiens  10  :4-5). Un effort 
mental et de la discipline sont nécessaires pour contrô-
ler notre esprit et exercer le bon mode de pensée.

Pour un régime mental sain, nous devrions suivre 
les conseils de Paul : « Au reste, frères, que tout ce qui 
est vrai, tout ce qui est honorable, tout ce qui est juste, 
tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, tout ce qui 
mérite l’approbation, ce qui est vertueux et digne de 
louange, soit l’objet de vos pensées » (Philippiens 4 :8).

Parlez avec vous-même de manière positive. 
Sachez que vous pouvez aussi parler à Dieu et qu’il 
n’existe pas de paroles plus positives que les Siennes. 
Pour en apprendre davantage à ce sujet, commandez 
un exemplaire gratuit de notre brochure Douze clés 
pour des prières exaucées.

—Roger Meyer

VOTRE RÉGIME MENTAL
Parlez-vous avec vous-même ?
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Quand travailler dur ne suffit pas

T heodore Roosevelt fut le 26e  président des 
États-Unis et il eut un impact considérable 
sur le développement de l’Amérique. Il mit 
fin à de vastes monopoles industriels, il fit 

adopter des réglementations sur la sécurité des ali-
ments et des médicaments et il alloua 230  millions 
d’hectares de terres à l’usage du public. Il fut le premier 
président américain à utiliser la presse comme outil de 
communication directe avec le public, faisant preuve 
d’une énergie et d’un charisme sans égal. 

Cependant, beaucoup ne connaissent pas toute 
l’histoire à son sujet. 

Au début de sa vie, Theodore était atteint d’asthme 
sévère. Le biographe David McCullough rapporta une 
conversation que le père de Roosevelt eut avec lui lors-
qu’il était enfant : « Theodore, tu as l’esprit, mais tu n’as 
pas le corps, et sans l’aide du corps, l’esprit ne peut pas 
aller aussi loin qu’il le devrait. Tu dois développer ton 
corps. C’est une besogne difficile, mais je sais que tu 
y parviendras. »1

Il y est effectivement parvenu. Le jeune Teddy pra-
tiqua sans relâche des exercices de renforcement des 
muscles et de la capacité pulmonaire –  au point que 
sa réputation soit parvenue à notre génération comme 
l’histoire édifiante d’un jeune garçon ayant surmonté ses 
limites physiques. Theodore Roosevelt devint la person-
nification de l’expression « se prendre en main » – l’idée 
que nous pouvons atteindre à peu près n’importe quel 
but si nous travaillons suffisamment dur et que nous 
nous consacrons entièrement à un objectif.

Pourtant, les choses ne se sont pas déroulées exac-
tement de cette façon. L’asthme de Roosevelt s’améliora 
considérablement en parvenant à l’âge adulte, mais 

ce n’était pas entièrement dû à ses exercices. Selon 
McCullough, « plus tard, on a cru à tort qu’il avait vaincu 
ses infirmités d’enfant principalement par la volonté et 
la musculation, qu’il s’était débarrassé de l’asthme en 
devenant un homme fort. Mais ce n’est pas du tout ce 
qui s’est passé. »2

McCullough expliqua que l’asthme de Roosevelt 
n’avait pas entièrement disparu. Certes, sa détermina-
tion et sa persévérance jouèrent un rôle dans ce qu’il 
accomplit tout au long de sa vie, mais il est probable que 
d’autres facteurs aient contribué à l’amélioration de son 
asthme – des changements dans son environnement et 
son mode de vie furent probablement plus significatifs.

Mythe ou réalité
Theodore Roosevelt incarne le mythe américain selon 
lequel il est possible de tout surmonter, ou presque, si 
l’on y consacre suffisamment d’efforts. Mais la réalité 
implacable est que de nombreux facteurs échappent 
à notre contrôle. Nous ne pouvons pas accomplir tout 
ce que nous désirons. Parfois, des choses changent et 
notre situation s’améliore  ; d’autres fois, nous devons 
apprendre à vivre avec nos limitations. Bien que le tra-
vail acharné soit important, il ne garantit pas toujours 
le succès.

Nous le constatons dans le monde qui nous entoure. 
Certaines personnes vivent dans des pays subissant 
une répression politique, voire de la violence. D’autres 
sont obligées de fuir leur domicile pour des raisons de 
sécurité. Travailler plus dur, faire preuve d’autodisci-
pline et de courage, ne suffit pas à faire disparaître leurs 
problèmes. D’autres, vivant dans des pays pauvres où 
les possibilités sont limitées, éprouvent des difficultés 

FAMILLES
Pour les

AUJOURD’HUI
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financières. Ils ont beau recevoir une bonne éducation, 
posséder une bonne éthique de travail et s’efforcer 
d’améliorer leur situation, des circonstances extérieures 
les empêchent d’avancer.

Pour certains, leur vie est compliquée par leur état de 
santé. À l’école primaire, un de mes camarades de classe, 
David, se déplaçait en fauteuil roulant en raison d’une 
maladie rare qui empêchait ses pieds et ses mains de se 
développer normalement. Les autres élèves avaient été 
avertis de ne pas le heurter, car sa peau pouvait s’ouvrir et 
saigner facilement. Il écrivait avec beaucoup de difficulté 
en tenant un crayon ou un stylo entre ses mains défor-
mées. David était extrêmement brillant et était premier 
de sa classe sur le plan scolaire, mais toute la ténacité, 
l’autodiscipline et le travail acharné du monde n’auraient 
pas permis d’inverser sa condition physique.

Un élément unique en son genre 
La Bible nous enseigne de travailler dur. Les Écritures 
regorgent de conseils sur les bénédictions et les avan-
tages liés au fait de faire les choses avec diligence. Le roi 
Salomon conseillait : « Tout ce que ta main trouve à faire, 
fais-le selon ton pouvoir  ; car il n’y a ni œuvre, ni pen-
sée, ni science, ni sagesse, dans le Sépulcre où tu vas » 
(Ecclésiaste 9  :10, Ostervald). Il souligna l’importance 
d’utiliser notre temps pour apprendre et progresser. 

Ce n’est probablement pas une coïncidence si, au 
verset suivant, Salomon reconnaît que nous avons tous 
des limites : « J’ai encore vu sous le soleil que la course 
n’est point aux agiles ni la guerre aux vaillants, ni le pain 
aux sages, ni la richesse aux intelligents, ni la faveur 
aux savants ; car tout dépend pour eux du temps et des 
circonstances  » (verset  11). Parfois, les circonstances 
dictent des résultats inattendus en dépit de la meilleure 
planification possible, de la préparation optimale ou des 
meilleurs efforts. Il est bon de garder cela à l’esprit, même 
lorsque nous faisons de notre mieux. Tout le monde peut 
être affecté par le temps et les circonstances.

En revanche, ceux qui ont une relation avec Dieu 
bénéficient d’un élément unique en son genre, dispo-
nible pour les parents comme pour leurs enfants (Actes 
2  :39  ; 1 Corinthiens 7  :14). Si nous nous soumettons à 
Dieu dans l’obéissance et la repentance, Il mettra à notre 
disposition les bénédictions de Son mode de vie. Les 
parents chrétiens ont la possibilité et la responsabilité 
d’enseigner à leurs enfants que Dieu veillera sur eux s’ils 
Le suivent humblement dans une attitude d’obéissance 

et de repentance. Leur vie ne sera pas gouvernée par le 
cours des événements. Jésus déclara à propos de Ses 
disciples, appelés Ses brebis : « Mon Père, qui me les a 
données, est plus grand que tous ; et personne ne peut 
les ravir de la main de mon Père » (Jean 10 :29). Si nous 
acceptons Son aide, Il ne permettra pas que nous ou nos 
enfants soyons mis à l’épreuve au-delà de nos capacités, 
« mais avec la tentation il préparera aussi le moyen d’en 
sortir » (1 Corinthiens 10 :13).

En tant que parents, nous devons enseigner à nos 
enfants que Dieu les guidera et les aidera lorsqu’ils 
marchent avec Lui. Il ne les délaissera ni ne les aban-
donnera jamais (Hébreux 13  :5). Mais nous devons 
leur expliquer que Dieu permet parfois qu’une épreuve 
se prolonge car Il nous apprend à Le rechercher et 
à dépendre de Son aide. En parlant de son infirmité 
physique, l’apôtre Paul a écrit :

« Trois fois j’ai prié le Seigneur de l’éloigner de 
moi, et il m’a dit : Ma grâce te suffit, car ma puis-
sance s’accomplit dans la faiblesse. Je me glori-
fierai donc bien plus volontiers de mes faiblesses, 
afin que la puissance de Christ repose sur moi. 
C’est pourquoi je me plais dans les faiblesses, 
dans les outrages, dans les calamités, dans les 
persécutions, dans les détresses, pour Christ  ; 
car, quand je suis faible, c’est alors que je suis fort » 
(2 Corinthiens 12 :8-10).

Lorsque vous êtes confronté(e) à une épreuve, ou 
lorsque vous apprenez à vos enfants à affronter un pro-
blème, souvenez-vous que vous n’avez pas été placé(e) 
sur cette Terre pour remporter une victoire éphémère. 
Nous recevons le temps de développer une relation avec 
Dieu et d’apprendre à Lui faire confiance. En comptant 
sur Lui et en Lui demandant Son aide, nous voyons com-
ment Il nous fortifie et nous encourage, même dans les 
épreuves.

Le travail acharné peut nous mener loin, mais ce 
n’est pas toujours suffisant. Parfois, nous avons besoin 
d’un élément unique en son genre. Pour les disciples 
du Christ, l’élément le plus important est notre relation 
avec le Créateur de l’Univers, notre Père aimant.

—Rod McNair

1 Mornings on Horseback, David McCullough, p. 112
2 Ibid., p. 167
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L’Europe prépare ses 
citoyens à la guerre
Récemment, la Commission 
européenne a publié des 
recommandations afin 
d’enjoindre les citoyens 
de l’Union de commencer 
à faire des réserves d’eau 
et de nourriture pour une 
durée d’au moins trois jours. 
Ce manuel de 18 pages 
vise à aider les citoyens 
de l’UE à adopter un état 
d’esprit de résilience et de 
préparation, citant la guerre 
en Ukraine, la pandémie de 
2020 et les pénuries de la 
chaîne d’approvisionnement 
comme exemples de crises 
à grande échelle. Alors que 
la publication parle d’une 
« préparation aux futures 
crises potentielles », les 
actions des dirigeants 
témoignent d’une attention 
très particulière : l’Europe 
doit se préparer à la 
guerre (Euronews.com, 
26 mars 2025). 

La Norvège rouvre 
des bases militaires 
souterraines (Business AM, 
31 mars 2025). La Finlande 
se prépare à quitter la 
convention d’Ottawa de 
1997 empêchant l’utilisation 
de mines antipersonnel, 
en raison des inquiétudes 
croissantes suscitées par la 
Russie. En mars, la Pologne 
et trois autres pays baltes 
ont également annoncé leur 
intention de quitter le traité 
(Euronews.com, 10 avril 2025). 
La France prévoit de publier 
un manuel de survie invitant 
les Français à se préparer 
« en cas de conflit armé ou 

de crise sur le sol français » 
(Ouest-France, 18 mars 2025).

Bien que le monde évolue 
rapidement, les habitants 
de nombreux pays mènent 
leur vie comme si de rien 
n’était. Cependant, pour 
ceux qui vivent en Europe, 
les expériences des deux 
guerres mondiales ne sont 
pas si anciennes que cela. 
Les prophéties bibliques 
évoquent une menace 
militaire croissante en 
Europe et l’avènement d’une 
puissance appelée la « bête » 
et dirigée par l’Allemagne 
(voir notre article à ce sujet, 
à la page 16 de cette revue). 

L’Allemagne invite 
les chercheurs 
américains 
mécontents
L’avènement d’une nouvelle 
majorité présidentielle aux 
États-Unis a entraîné des 
changements spectaculaires 
dans les priorités de la 
recherche médicale et 
scientifique financée par le 
gouvernement. Après son 
retour à la Maison-Blanche, 
l’administration Trump 
a réduit le financement 

de certains domaines de 
recherches, entraînant la 
fin brutale des projets de 
recherche de nombreux 
scientifiques. L’Europe y voit 
clairement une opportunité.

Aux yeux du monde, 
les États-Unis ont souvent 
été une référence dans 
de nombreux domaines 
scientifiques et les 
chercheurs américains 
sont à l’origine d’un grand 
nombre de technologies 
et de découvertes les 
plus avancées au monde. 
Dans une démarche 
avant-gardiste, les nations 
européennes s’efforcent de 
persuader les scientifiques 
américains mécontents de 
venir travailler en Europe 
(Le Soir, 8 mai 2025). 
Comme l’a fait remarquer 
l’ancien ministre allemand 
de l’Éducation et de la 
Recherche, l’Allemagne 
doit devenir « une destination 
attrayante pour ceux qui 
ne peuvent plus travailler 
[aux États-Unis] » 
(German Foreign 
Policy, 19 mars 2025). 
Comme l’indique un 
article paru récemment : 

« Des universités aux villes, 
en passant par les régions, 
les pays et désormais la 
Commission européenne, 
le message est clair : 
l’Europe accueille les talents 
américains, mettant tout 
en œuvre pour attirer les 
meilleurs et les plus brillants 
d’entre eux » (Politico, 
4 avril 2025). 

Des universités 
européennes indépendantes 
offrent des millions d’euros 
aux chercheurs américains 
et l’UE s’est engagée à 
verser 500 millions d’euros 
pour financer la science et 
la recherche (TouteLEurope.
eu, 6 mai 2025), alors 
même que les économies 
de nombreuses nations de 
l’Union sont en difficulté. 

Après la Deuxième Guerre 
mondiale, les scientifiques 
ayant émigré aux États-Unis 
contribuèrent à faire de ce 
pays la puissance scientifique 
qu’il est de nos jours. Dans 
les années à venir, une 
inversion de ce processus 
pourrait propulser à nouveau 
l’Europe au premier rang 
scientifique (France 24, 
5 mai 2025), mais aussi 
militaire et économique. 
L’Europe donne parfois 
l’impression de chanceler, 
mais son avenir changera 
le monde d’une façon 
difficilement imaginable. 

Une alliance 
orientale en 
pleine expansion
Pendant des décennies, la 
Corée du Sud et le Japon ont 
été étroitement alignés avec 

Les citoyens suédois font des réserves  
en préparation d’une potentielle crise à venir.



Juillet-Août 2025  |  Le Monde de Demain  29

N O T E S  D E  V E I L L E

les États-Unis, en opposition 
idéologique avec la Chine. 
Pour sa part, la Chine a 
traditionnellement soutenu 
la Corée du Nord, opposée 
à son voisin méridional. 
Cependant, les grandes 
allégeances mondiales sont 
en train d’évoluer sous nos 
yeux, conformément aux 
conditions prophétiques 
que nous annonçons depuis 
des décennies au sein 
de cette Œuvre. 

La semaine dernière, à 
Tokyo, les dirigeants de 
la Chine, du Japon et de 
la Corée du Sud se sont 
réunis pour discuter de 
questions économiques 
et sécuritaires communes, 
ainsi que de l’incertitude 
mondiale croissante. Le 
ministre japonais des Affaires 
étrangères a déclaré qu’il 
« n’est pas exagéré de dire 
que nous nous trouvons à 
un tournant de l’histoire » 
(France24, 22 mars 2025). 
Les dirigeants ont convenu 
d’organiser un sommet 
plus tard dans l’année. Ils 
ont également discuté de 
l’impact puissant que leurs 
trois nations pourraient avoir 
sur la géopolitique si elles 
travaillaient ensemble. La 
Chine a exprimé le souhait 
d’accroître le nombre 
de membres au sein du 
Partenariat économique 
global régional, un accord de 
libre-échange entre 15 pays 
dont elle fait partie.

Les prophéties bibliques 
annoncent l’arrivée d’une 
puissance militaire sans 
précédent à la fin des 

temps, provenant d’une 
région située à l’est de 
Jérusalem et de l’Euphrate. 
Ce groupe de « rois qui 
viennent de l’Orient » 
entrera finalement 
au Moyen-Orient 
et s’assemblera à 
Harmaguédon avec 
« les rois de toute la terre » 
(Apocalypse 16 :12-16) avant 
de se diriger ensemble vers 
Jérusalem pour combattre 
le Messie à Son retour. Alors 
que nous observons le 
réalignement des grandes 
puissances économiques 
et militaires en Asie, nous 
devons garder à l’esprit 
ces prophéties bibliques 
cruciales. 

Quand la science se 
prend pour Dieu
Lorsque le film Jurassic Park 
est sorti pour la première 
fois en 1993, les cinéphiles 
se sont réjouis à l’idée que 
la science puisse ressusciter 
des dinosaures. La plupart 
d’entre eux comprenaient 
cependant que l’idée de les 
recréer à partir d’ADN fossilisé 
était farfelue. Trente ans plus 
tard, cette idée est en train 
de devenir réalité !

L’entreprise Colossal 
Biosciences, basée à Austin, 
au Texas, s’est fixée pour 
objectif la « désextinction » 
des animaux qu’elle 
considère comme ayant 
eu un impact bénéfique 
sur la biosphère. Pour y 
parvenir, ces scientifiques 
utilisent une technologie 
avancée d’édition de 
gènes pour modifier l’ADN 

d’espèces existantes 
(Libération, 9 avril 2025). 

Pour leur première 
tentative publique, les 
scientifiques ont prélevé de 
l’ADN sur une dent et osselet 
de l’ouïe de spécimens de 
loups géants conservés dans 
des musées, puis ils ont 
modifié le code génétique 
du loup gris pour qu’il 
corresponde davantage à 
celui de l’espèce disparue 
de loup, en effectuant 
seulement 20 changements 
sur 14 gènes. Les embryons 
ainsi fécondés ont ensuite été 
implantés dans une chienne 
porteuse et, 62 jours plus 
tard, le monde a assisté à la 
naissance de jeunes « loups 
géants » pour la première fois 
depuis plusieurs millénaires. 
L’entreprise prévient qu’elle 
ne sait pas combien de 
temps les louveteaux 
vivront, car il s’agit d’une 
expérience génétique. 
Mais à ce jour, Romulus et 
Rémus, ainsi que leur jeune 
sœur Khaleissy, grandissent 
rapidement. S’ils atteignent 
l’âge adulte, ils seront plus 
grands et plus musclés 

que leurs cousins actuels, 
les loups gris. 

L’entreprise travaille 
actuellement à la 
« désextinction » du 
mammouth laineux et prévoit 
d’obtenir un nouveau-né en 
vie d’ici 2028. Elle espère 
utiliser sa technologie 
pour aider à inverser les 
extinctions provoquées par 
l’homme au cours des deux 
derniers siècles.

Les travaux de Colossal 
Biosciences sont à la fois 
passionnants et inquiétants. 
Lorsque l’homme acquiert 
le pouvoir de « ressusciter » 
des créatures disparues 
en réencodant leur code 
génétique, voire d’en créer 
de nouvelles, que pourrait-il 
advenir ensuite ? Quelle image 
l’homme doit-il avoir de lui-
même lorsqu’il est capable 
d’accomplir des exploits aussi 
fantastiques ? Qui décide des 
limites à ne pas franchir ? 
Dieu n’avait pas confondu sans 
raison le langage humain à la 
tour de Babel (Genèse 11 :5-9). 
Se prendre pour Dieu sans en 
posséder Sa sagesse est un 
jeu dangereux. deLeMondeDEMAIN

deLeMondeDEMAIN

deLeMondeDEMAIN

deLeMondeDEMAIN

NOUVELLES ET PROPHÉTIES
Rapports hebdomadaires

S U I V E Z - N O U S

MONDEDEMAIN.ORG/ 
NOUVELLES-ET-PROPHETIES



30  Le Monde de Demain  |  Juillet-Août 2025 MondeDemain.org

Question : Je vois que « l’imposition des mains » fait 
partie des «  principes élémentaires  » de la pratique 
chrétienne. Elle est même qualifiée de « fondement » 
(Hébreux 6 :1-2). De quoi s’agit-il exactement ?

Réponse : L’imposition des mains est un acte cérémo-
niel au cours duquel un serviteur de Dieu prie en pla-
çant ses mains sur la tête de la personne pour laquelle 
il prie. Cette simple cérémonie revêt une grande 
importance spirituelle, car elle symbolise le désir de 
Dieu de mettre quelque chose ou quelqu’un à part. 

Nous en voyons un premier exemple lorsque Moïse 
prit Josué et « le plaça devant le sacrificateur Éléazar 
et devant toute l’assemblée. Il posa ses mains sur lui, 
et lui donna des ordres, comme l’Éternel l’avait dit par 
Moïse » (Nombres 27  :22-23). Ce n’est pas Moïse qui 
nomma Josué, il lui imposa les mains pour symboliser 
la décision de Dieu.

Dans le Nouveau Testament, Dieu établit les 
diacres par l’intermédiaire de Ses serviteurs les 
apôtres qui avaient été ordonnés et «  qui, après 
avoir prié, leur imposèrent les mains  » (Actes 6  :6). 
Plus tard, nous lisons que les anciens (les ministres) 
d’Antioche imposèrent les mains à Paul et à Barnabas, 
les mandatant pour leur voyage missionnaire  : «  Le 
Saint-Esprit dit  : Mettez-moi à part Barnabas et Saul 
[Paul] pour l’œuvre à laquelle je les ai appelés. Alors, 
après avoir jeûné et prié, ils leur imposèrent les mains, 
et les laissèrent partir  » (Actes 13  :2-3). Dieu utilisa 
l’imposition des mains pour montrer que Josué, les 
diacres d’Actes  6, ainsi que Paul et Barnabas étaient 
tous mis à part pour servir Son but.

L’imposition des mains est également utilisée 
pour transmettre les bénédictions divines. Lorsque 
des petits enfants furent amenés à Jésus, Il «  les 
prit dans ses bras, et les bénit, en leur imposant les 
mains » (Marc 10 :13-16). Cette bénédiction montrait 
clairement par qui Dieu agissait.

Le Saint-Esprit et la guérison
L’imposition des mains après le baptême confère 
le don du Saint-Esprit. «  Les apôtres, qui étaient à 
Jérusalem, ayant appris que la Samarie avait reçu la 
parole de Dieu, y envoyèrent Pierre et Jean. Ceux-ci, 

arrivés chez les Samaritains, prièrent pour eux, afin 
qu’ils reçoivent le Saint-Esprit […] Alors Pierre et 
Jean leur imposèrent les mains, et ils reçurent le 
Saint- Esprit » (Actes 8 :14-17). Dieu envoya un de Ses 
serviteurs pour baptiser et imposer les mains à celui 
qui allait devenir Paul  : «  Il imposa les mains à Saul, 
en disant  : Saul, mon frère, le Seigneur Jésus […] m’a 
envoyé pour que tu recouvres la vue et que tu sois 
rempli du Saint-Esprit » (Actes 9 :17). Plus tard, Paul 
baptisa des Éphésiens et lorsqu’il «  leur eut imposé 
les mains, le Saint-Esprit vint sur eux » (Actes 19 :6).

Jésus a dit à Ses serviteurs qui avaient été ordon-
nés d’imposer les mains aux malades pour les guérir : 

« Allez par tout le monde, et prê-
chez la bonne nouvelle à toute la 
création […] Voici les miracles 
qui accompagneront ceux qui 
auront cru  : en mon nom […] 
ils imposeront les mains aux 
malades, et les malades seront 
guéris » (Marc 16 :15-18).

Nous voyons que Paul suivit 
cette instruction  : «  Le père de 
Publius était alors au lit, malade 
de la fièvre et de la dysente-

rie  ; Paul, s’étant rendu vers lui, pria, lui imposa les 
mains, et le guérit  » (Actes 28  :8). Cette instruction 
s’applique à tout individu tombant malade  : «  Qu’il 
appelle les anciens de l’Église, et que les anciens prient 
pour lui, en l’oignant d’huile au nom du Seigneur  » 
(Jacques 5 :14). C’est Dieu qui guérit, selon Sa volonté, 
et Il donna des instructions qui englobent l’imposition 
des mains de Ses serviteurs.

Bien que Dieu agisse directement, Il utilise aussi 
Ses serviteurs pour accomplir Sa volonté, en particu-
lier pour la guérison, la bénédiction et l’ordination, 
désignant les instruments humains par lesquels Il 
agit. Cependant, nous devons noter que le pouvoir 
ne réside ni dans la personne, ni dans l’acte phy-
sique ou les mains elles-mêmes, mais dans le fait que 
Dieu agisse par l’intermédiaire de Son Église et de 
Son ministère physiques. Dieu chargea Son Église 
d’employer l’imposition des mains comme signe de 
Sa volonté, de Son Œuvre et de Son autorité.

L’imposition 
des mains 
symbolise le 
désir de Dieu 
de mettre à 
part quelque 
chose ou 
quelqu’un.

QUESTION ET RÉPONSE
Qu’est-ce que l’imposition des mains ?



LES PAPES ET LA PROPHÉTIE SU IT E  DE  LA  PAGE 9

 Rédacteur en chef | Gerald Weston
 Directeur de la publication | Wallace Smith
 Directeur artistique | John Robinson 
 Directeurs régionaux | Stuart Wachowicz (Canada)
  | Peter Nathan (Europe, Afrique)

 Édition française | Mario Hernandez
 Rédacteur exécutif | VG Lardé
 Correctrice d’épreuves | Françoise Duval
 Correcteurs | Marc et Annie Arseneault
  | Roger et Marie-Anne Hardy

Sauf mention contraire, image(s) utilisée(s) sous 
licence Shutterstock.com et Stock.Adobe.com

P. 5 Alessia Pierdomenico / Shutterstock
P. 28 Jeppe Gustafsson / Shutterstock

Le Monde de Demain® est une revue bimestrielle 
publiée par Living Church of God™ (“Église du  
Dieu Vivant”), 2301 Crown Centre Drive, Charlotte,  
Caroline du Nord 28227, U.S.A. Imprimé aux U.S.A.  
©2025 Living Church of God. Tous droits réservés.  
Toute reproduction partielle ou totale est interdite  
sans autorisation écrite.

Le Monde de Demain est une marque déposée en 
France et dans l’Union européenne et protégée 
par des traités internationaux. Le symbole ® ici 
n’indique pas l’enregistrement dans les pays où la 
marque n’est pas encore enregistrée ou protégée 
par traité.

Sauf mention contraire :  
1) les passages bibliques cités dans cette revue 
proviennent de la version Louis Segond,  
Nouvelle Édition de Genève 1979 ;  
2) toutes les citations tirées d’ouvrages ou de 
publications en langue anglaise sont traduites  
par nos soins.

ISSN 2372-1499 (papier)
ISSN 2372-1502 (électronique)

Postmaster : Send address changes to  
Le Monde de Demain, P.O. Box 3810,  
Charlotte, NC 28227-8010, U.S.A.

« bête » de l’Apocalypse. Ensemble, ils persécuteront 
ceux qui restent fidèles aux véritables enseignements 
de Jésus-Christ et qui s’efforcent de résister aux 
fausses doctrines (Apocalypse 13 :12-15). La prophétie 
dépeint cette Église « chrétienne » – riche, puissante, 
faisant des compromis et dirigée par le faux pro-
phète  – comme s’enivrant du sang des saints qu’elle 
massacrera (Apocalypse 17 :6).

La fin de cette Église de contrefaçon, de son diri-
geant religieux, de son allié politique et de tout le 
système blasphématoire qu’ensemble ils représentent 
est garantie : ils seront totalement détruits par Jésus-
Christ et Ses saints glorifiés lors du retour du Sauveur. 
Avant cela, ce faux prophète à venir –  qui parlera au 
nom du Christ, qui prétendra agir en Son nom et 
avec Son autorité, et qui sera adoré par des millions 
de «  chrétiens  » dans le monde entier  – provoquera 
de grandes souffrances.

Comment ne pas voir le lien entre la vaste, riche, 
ostentatoire et puissante Église «  chrétienne  » de 
contrefaçon dans la prophétie, dirigée par un faux 
prophète, et l’Église catholique actuelle, dirigée par 
un pape et enseignant des mensonges au nom du 
Christ  ? Certains refusent d’examiner sérieusement 
la question. Bien sûr, tout cela ne signifie pas que le 
pape Léon XIV soit le faux prophète annoncé. Mais la 
fonction qu’il occupe aujourd’hui correspond à ce rôle. 
Ceux qui étudient la parole de Dieu seront attentifs 
à ce que les mois et les années à venir nous réservent.

Si vous souhaitez approfondir ce sujet, nous 
vous proposons deux brochures très utiles  : Quelle 

est l’identité de l’Antéchrist  ? et Le christianisme 
contrefait de Satan. Vous pouvez les lire en ligne sur 
MondeDemain.org ou en commander gratuitement 
un exemple imprimé. La vérité du Christ ne se trouve 
pas dans les conciles, les credo ou les lois canoniques 
de l’Église catholique, ni chez ses filles prostituées 
(Apocalypse 17  :5) qui ont hérité des compromis de 
leur mère et en ont fait de nouveaux. Cependant, 
Jésus-Christ avait promis de bâtir Son Église et Il l’a 
fait ! Les deux brochures proposées vous mettront sur 
la voie pour la trouver. MD

1 Contre les hérésies, Irénée de Lyon, éditions du Cerf, p. 279, 
traduction Adelin Rousseau
2 Unam Sanctam, cité dans “Boniface VIII”, Universalis.fr
3 Catéchisme de l’Église catholique, §882, Vatican.va
4 Les rétractations, Augustin d’Hippone, livre 1, chapitre 21:1, 
traduction Henry de Riancey 
5 Œuvres complètes de saint Augustin, sermon 76 (tome 16), 
sermon 295 (tome 18), librairie Vivès
6 The Works of Saint Augustine, tome 3, volume 6, sermon 229P, 
New City Press 
7 Saints and Sinners : A History of the Popes, Eamon Duffy, 
4e édition, Yale University Press
8 Antiquités judaïques, Flavius Josèphe, livre 15, 
éditions Leroux, page 714, traduction Julien Weill
9 Les canons des conciles œcuméniques, dans Discipline générale 
antique, Périclès-Pierre Joannou, tome 1, p. 91
10 The Convert’s Catechism of Catholic Doctrine, 
Peter Geiermann, B. Herder Book, p. 50
11 Catéchisme de l’Église catholique,  
§2131, Vatican.va

Quelle est l’identité de l’Antéchrist ? Ceux qui n’anticipent pas sa venue seront séduits par 
ses mensonges, mais vous pouvez être sur vos gardes.  Demandez un exemplaire gratuit de notre 
brochure auprès du bureau régional le plus proche ou commandez en ligne sur MondeDemain.org
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